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Австралийский доллар  46,3868
Азербайджанский манат  36,2001
Армянский драм**  12,7856
Белорусский рубль  30,7973
Болгарский лев  36,9117
Бразильский реал  16,8863

Венгерский форинт**  22,6176
Вон Республики Корея***  56,8997
Гонконгский доллар*  78,4663
Датская крона*  96,9000
Доллар США  61,5945
Евро  72,1826

Индийская рупия**  90,1493
Казахстанский тенге**  18,8613
Канадский доллар  47,8181
Киргизский сом**  90,1823
Китайский юань*  96,4705
Молдавский лей*  36,6089

Новый туркменский манат  17,6236
Норвежская крона*  75,8151
Польский злотый  16,7495
Румынский лей  15,5892
СДР  87,6089
Сингапурский доллар  45,7918

Таджикский сомони*  68,5526
Турецкая лира  12,6751
Узбекский сум****  77,0129
Украинская гривна*  23,6153
Фунт стерлингов  82,4874
Чешская крона*  28,0709

Шведская крона*  70,1764
Швейцарский франк  62,1351
Южноафриканский рэнд*  48,7117
Японская иена**  56,0383

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.05.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

«Славянский
базар-2018»:
что
новенького?

В НОМЕРЕ

ФИНАНСЫ До 1 июня 
надо отчитаться 
о движении денег 
на зарубежных счетах

Отчет пошел

Юлия Кривошапко

У РОССИЯН остается неделя на то, чтобы предоставить 
в Федеральную налоговую службу (ФНС) информацию о 
движении средств по счетам и вкладам, открытым в бан-
ках за пределами страны. Крайний срок подачи сведений 
за 2017 год — 1 июня. 

Тем, кто до сих пор не сообщил в налоговые органы о 
самом факте существования заграничного счета, стоит 
задуматься. Как сообщили «РГ» в ФНС, с этого года служ-
ба готова начать автоматический обмен финансовой ин-
формацией с 74 странами. А в следующем году их станет 
еще больше.

По Закону «О валютном регулировании и валютном 
контроле» отчитываться о движении средств по зарубеж-
ным счетам обязаны только резиденты. К ним относятся 
все граждане России. Однако те обладатели российского 
паспорта, которые проводят за пределами нашей страны 
более 183 дней в году, могут не выполнять основные обя-
занности валютного резидента. В частности, они не обя-
заны сообщать об открытии и закрытии зарубежных сче-
тов, движении средств по ним. Кроме того, на них не рас-
пространяется запрет на совершение ряда валютных опе-
раций, уточняет Валентин Моисеев, партнер, 
руководитель практики «Налоги» адвокатского 
бюро «Андрей Городисский и партнеры».

ПРОЕКТ Чиновники могут 
расти в должности 
при переезде по ротации

Карьера в дороге

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела инициативу, предлага-
ющую усовершенствовать систему ротации госслужа-
щих. Чиновников смогут переводить в другой регион с 
повышением. А также планируется уточнить уважи-
тельные причины, когда начальник вправе отказаться 
от переезда.

Напомним, закон, предусматривающий обязатель-
ную ротацию чиновников на определенных постах, был 
принят в конце 2011 года. В первую очередь под ротацию 
попадают руководители контрольных и надзорных орга-
нов. Речь не только о прокуратуре: за порядком в стране 
наблюдает большая масса чиновников.

Теперь начальникам не приходится долго засижи-
ваться на одном месте: каждые три-пять лет человека бу-
дут ждать дорога дальняя и кресло в новом офисе. Отка-
заться можно только по уважительным причинам, на-
пример, если не позволяет здоровье. Рассмотренный 
правительственной комиссией законопроект вносит 
важные поправки: правительство России будет утвер-
ждать перечень заболеваний, в связи с которыми рота-
ция в определенные регионы не допускается. То есть поя-
вятся объективные критерии, когда переезд 
действительно противопоказан чиновнику, 
а когда он лишь прикрывается недомоганием.

Вячеслав

Быков

рассказал, 

чему можно 

поучиться 

у команды-

сенсации

ЧМ-2018

2

2

Право Верховный суд России предлагает ввести обязательную 
двойную проверку судебных решений

Приговорен 
к обжалованию

Александра Воздвиженская

В
о второй половине года в 
России снизят акцизы на 
автомобильный бензин и 

дизель. Скорее всего, это приве-
дет к снижению темпов роста цен 
на заправках, но не к их откату (в 
некоторых регионах за две неде-
ли отмечено удорожание на три 
рубля за литр). Пока решение 
окончательно не принято, сгла-
дить рост стоимости пытаются в 
оптовом звене — на бирже, откуда 
рост цен перетекает в розницу.

В начале недели зашкаливаю-
щие цены на моторное топливо 
обсудили на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака (с 18 
мая курирует топливно-энерге-
тический комплекс). Прозвучало 

предложение снизить ставки ак-
цизов примерно на четверть, или 
в среднем на два рубля за литр. В 
случае с бензином пятого класса 
это три тысячи рублей за тонну, с 
дизелем — две тысячи рублей, со-
общил на заседании Госдумы пер-
вый зампредседателя Комитета 
по энергетике Сергей Есяков.

В минфине «Российской газе-
те» подтвердили, что тема сниже-
ния акцизов обсуждается, но ре-
шение будет принимать прави-
тельство. Оно уже поручило мин-
фину, минэнерго и Федеральной 
антимонопольной службе внести 
в кабмин до 28 мая проект попра-
вок, предусматривающий сниже-
ние ставок. Позицию снизить ак-
цизы активно продвигала ФАС, в 
том числе публично, что шло 

вразрез с политикой минфина. В 
интервью «России 24» Козак под-
черкнул, что изменение ставок 
должно произойти до 1 июля.

Обсуждение в правительстве 
шло почти неделю, упомянул Еся-
ков. За это время на сетевых за-
правках крупных компаний литр 
Аи-92 подорожал в среднем по 
стране на 0,53 рубля, Аи-95 — на 
0,59 рубля, летний дизель вырос в 
цене на 0,64 рубля, следует из мо-
ниторинга Центрального диспет-
черского управления ТЭК. На за-
правках независимых участников 
рынка замечено более серьезное 
подорожание, так как им негде 
компенсировать выпадающий до-
ход (у крупного бизнеса для этого 
есть, например, зарубежный ры-
нок сбыта).

Рост розничных цен происхо-
дит под давлением опта: в этом сег-
менте с начала апреля сложился 
очень высокий нетбэк (экспортная 

цена за вычетом расходов на тран-
спортировку). Причина — рост ми-
ровых цен на нефть в сочетании с 
относительно низким курсом ру-
бля к доллару при прочих равных 
условиях. Например, 23 мая эк-
спортный паритет по бензину Ре-
гуляр-92 составлял более 61 тыся-
чи за тонну, в то время как нацио-
нальный биржевой индекс был 
ниже 55 тысяч. Это означает, что, 
поставив тонну бензина на вну-
тренний рынок, нефтекомпания 
получит на шесть тысяч рублей 
меньше, чем если бы отправила ее 
на экспорт. Внутренняя цена тянет-
ся к нетбэку, чтобы нивелировать 
разницу, а до заправок такой рост 
доходит с опозданием (то 
есть сейчас, когда уже на-
ступил высокий сезон).

Владислав Куликов

П
редседатель Вер-
ховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебе-
дев предлагает по-
высить роль касса-

ционных инстанций, проверяю-
щих уже вступившие в законную 
силу решения.

Заявление прозвучало на пле-
нарном заседании Совета судей, 
которое сейчас проходит в Мо-
скве. В течение нескольких дней 
представители судейского сооб-
щества обсуждают ключевые 
темы, в том числе предлагаемую 
судебную реформу. 

Законопроект, который рас-
сматривается в Госдуме, предус-

матривает создание отдельных 
апелляционных и кассационных 
судов. Разные инстанции будут 
разведены географически, и это, 
по замыслу Верховного суда, по-
высит гарантии независимости и 
объективности.

Как полагает Вячеслав Лебе-
дев, реформа не должна ограни-
чиваться простой сменой мест, 
кассационные инстанции долж-
ны изменить принцип работы. 
Сегодня они работают выбороч-
но, принимая далеко не все жа-

лобы. Как сказал Вячеслав Лебе-
дев, кассация должна стать 
сплошной. Проще говоря: если 
человек пожаловался, его дело в 
третьей инстанции обязательно 
рассмотрят. И никто не скажет, 
мол, вопрос слишком мелкий 
для столь высокой инстанции, 
нижестоящие суды уже во всем 
разобрались.

Практикующие юристы зна-
ют: сегодня надо найти веские 
доводы и знать немало тонко-
стей, чтобы заставить кассацию 
обратить внимание на свое дело.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховного суде 
России, за год в суды поступило 
287 тысяч жалоб по гражданским 
делам. Из них было передано на 

рассмотрение кассационных ин-
станций 7,2 тысячи дел. То есть 
через сито прошло где-то 2,5 про-
цента жалоб.

Что же касается уголовных 
дел, то в кассационном порядке 
за год было рассмотрено 12 ты-
сяч жалоб на приговоры и реше-
ния. Поступило же более 210 ты-
сяч жалоб. Дело не в том, что у су-
дей в кассационной инстанции 
пропадает желание работать. 
Просто сегодня такова система.

Как поясняют специалисты, 
сегодня существуют две 
модели кассационного 
правосудия.

РЕСУРСЫ Правительство ищет способы затормозить рост цен на бензин и дизель

Акциз под дулом пистолета 

4
В России 
стартует систе-
ма социального 
туризма

5
Конституцион-
ный суд РФ 
предоставил 
отсрочку 
от армии уча-
щимся ПТУ 
и колледжей

7
Гидрометцентр 
обещает 
очень теплое и 
капризное лето

8
Юлия Скрипаль 
дала первое 
интервью после 
отравления: 
«Надеюсь вер-
нуться домой 
в мою страну»

ХОККЕЙ

Верховный суд России 
предложил создать отдельные 
кассационные суды.

Акцент

 Сегодня кассационные жало-
бы проходят через сито 
и лишь 2,5 процента попадают 
на рассмотрение
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56
РУБЛЕЙ
в среднем стоит литр Аи-95 
на Чукотке — это самый дорогой 
бензин в стране. Ниже 40 рублей 
он стоит лишь в Тыве и Тюмени
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Карьера в дороге

Если же чиновник откажется от смены мест без 
уважительных причин, то будет уволен. Кроме 
собственной болезни, госслужащий может со-

слаться на семейные причины — болезни близких родст-
венников. Подготовленная инициатива уточняет, что 
уважительной причиной будет считаться и необходи-
мость постоянного ухода за проживающим отдельно 
близким родственником: матерью, отцом, братом и т.п. 
Но тогда потребуется заключение экспертизы, что род-
ной начальнику человек действительно нуждается в осо-
бом присмотре.

«Законопроект направлен на совершенствование си-
стемы ротации госслужащих, — говорит руководитель 
аппарата Ассоциации юристов России Станислав Алек-
сандров. — Как сказано в законе, ротация гражданских 
служащих проводится в целях повышения эффективно-
сти гражданской службы и противодействия коррупции. 
Гражданских служащих, занимающих определенные по-
сты, переводят на равнозначные должности в том же ве-
домстве, но в другом регионе. По большей части инсти-
тут ротации касается руководителей территориальных 
управлений федеральных ведомств, исполняющих 
контрольные и надзорные функции».

Он обращает также внимание, что законопроект 
предусматривает, помимо прочего, перемещение на вы-
шестоящую должность, так что в рамках ротации госслу-
жащий получит шанс на карьерный рост.

В свою очередь экономист Валентин Островский го-
ворит, что ротация кадров — механизм, используемый в 
том числе и в госуправлении, уже не одно столетие дока-
зывает свои неоспоримые преимущества.

«Ротация персонала, а особенно руководителей, в ка-
дровой политике имеет как плюсы, так и минусы, но пер-
вых намного больше, и они с лихвой окупают имеющиеся 
отрицательные моменты этого механизма, — говорит он. 
— К плюсам следует отнести, прежде всего, объективные 
сложности в установлении устойчивых коррупционных 
связей. Когда руководитель является «варягом» в регио-
не и приходит на относительно небольшой срок, появле-
ние коррупции значительно затруднено. Ротация служит 
хорошей профилактикой профессионального выгорания. 
Работа на одном месте в течение длительного времени 
влечет за собой потерю интереса к обязанностям, в ре-
зультате чего страдают интересы государства и общест-
ва». Также, по его мнению, ротация помогает готовить 
универсальных специалистов и внедрять новые идеи.

Отчет пошел

Форма отчета довольно проста. Владелец счета 
указывает свои личные данные, реквизиты бан-
ка, информацию о состоянии счета на начало и 

конец периода, а также годовой объем зачисленных и 
списанных по счету средств. Если счетов несколько, на 
каждый заполняется отдельный лист отчета. 

Если же у нескольких владельцев общий счет, то каж-
дый из них должен подать свой отчет, говорится в офици-
альном разъяснении Федеральной налоговой службы.

Подать отчет можно лично, через уполномоченного 
представителя, заказным письмом с уведомлением по 
почте. Еще один вариант — воспользоваться сервисом 
«Личный кабинет» на сайте ФНС. Он позволяет запол-
нять отчет и пересылать его в налоговую инспекцию в 
режиме онлайн из любой точки мира. Средства защиты 
информации гарантируют соблюдение налоговой тай-
ны, подчеркивают в налоговой службе. Документ, подпи-
санный электронной подписью, которую можно полу-
чить в том же «Личном кабинете» в разделе «Профиль», 
признается равнозначным отчету на бумаге, подписан-
ному собственноручной подписью налогоплательщика. 

«Основная цель сбора отчетов — контроль за законно-
стью валютных операций граждан и теми доходами, ко-
торые резиденты получают за пределами страны», — от-
мечает Руслан Маннапов, юрист московского офиса 
«Ильяшев и партнеры». 

При проверке принятых отчетов налоговые органы 
имеют право запрашивать подтверждающую информа-
цию или документы, которые связаны с проведением ва-
лютных операций, открытием и ведением счетов и вкла-
дов. По словам Валентина Моисеева, это может произой-
ти, если какие-то сведения вызвали подозрение. «Напри-
мер, отраженные в отчете о движении средств операции 
могут не попадать в перечень разрешенных валютным 
законодательством или приходные операции по счету 
оказываются не учтены в составе налогооблагаемых до-
ходов», — поясняет он.

Подтверждающие документы, исходящие от ино-
странных государственных органов, должны быть лега-
лизованы или апостилированы. В части банковских до-
кументов инспекция вправе потребовать перевода доку-
ментов на русский язык. При этом нотариального заве-
рения перевода не требуется, уточняет Маннапов.

Россияне сегодня могут иметь счет в банке любой 
страны. Специального разрешения для этого не нужно. 
Действует лишь требование в течение месяца уведомлять 
налоговую об открытии или закрытии счета. До недавне-
го времени игнорирование этой обязанности, чисто тео-
ретически, могло сойти с рук. Но с этого года сведения об 
иностранных счетах российских резидентов и движении 
средств по ним налоговые органы начнут получать в ходе 
автоматического обмена с другими странами. 

Договоренность об этом была достигнута с большин-
ством юрисдикций, популярных у международных бан-
ков (из крупных исключений — США, которые в принци-
пе не участвуют в обмене), — комментирует Валентин 
Моисеев. — Санкция за несообщение об открытии счета и 
о движении средств по нему невелика — несколько тысяч 
рублей, но налоговики рассматривают все операции по 
незадекларированным счетам как незаконные валютные 
операции, а это уже штраф от 75 до 100 процентов сум-
мы операции, то есть, фактически, конфискация. Для 
тех, кто своевременно не сообщил об открытии счета за 
пределами страны, лучшим выходом может быть заявле-
ние о таком счете в спецдекларации (в рамках так назы-
ваемой «амнистии капиталов»). Это позволит избежать 
ответственности за все нарушения валютного законода-
тельства по дате предоставления декларации».

ПАРЛАМЕНТ Законопроект об ответственности 
за исполнение иностранных санкций 
доработают

С поправкой 
на бизнес 
Татьяна Замахина 

П
редставители бизнес-со-
общества и эксперты пред-
ставили Госдуме предло-

жения ко второму чтению попра-
вок об ответсвенности за испол-
нение в России иностранных сан-
кций. В ходе дискуссии обсуждал-
ся перевод ответственности из 
уголовной в административную и 
другие идеи.

Напомним, 15 мая проект за-
кона был принят в первом чте-
нии. Согласно инициативе, за ис-
полнение санкций на территории 
РФ предлагается наказывать ру-
ководство компаний. Штрафы до 
600 тысяч рублей и лишение сво-
боды на срок до четырех лет, в 
частности, угрожает тем, кто на 
основании санкций отказывает 
россиянам в сделках и т.п. Вторая 
новелла предусматривает до 
трех лет тюрьмы для тех, кто 
умышленно способствует введе-
нию антироссийских санкций.

Основное чтение планирова-
лось на 17 мая, однако в связи с 
поступившими в Госдуму обра-
щениями спикер Вячеслав Воло-
дин предложил провести допол-
нительные консультации. Что и 
было сделано на заседании Сове-
та по законотворчеству с участи-
ем представителей деловых объе-
динений, научных институтов и 
всех фракций Госдумы.

Как заявил собравшимся Во-
лодин, следует изучить, какое на-
казание за указанные действия 
действуют в США и Евросоюзе. 
Однако сам он считает, что «там 

очень жесткие меры, которые 
вряд ли необходимы». Так, зако-
нодательство США предполагает 
до 20 лет тюрьмы за исполнение 
санкций против страны. Работая 
над законопроектом, надо исхо-
дить из того, что «если страна за-
щищена, значит, будет защищен 
и бизнес», считает Володин. 
Нельзя навредить своей же эко-
номике и нужно сбалансировать 
различные интересы. 

А тем для дискуссий нашлось 
немало. Ректор Высшей школы 
экономики Ярослав Кузьминов 
заявил, что бизнес и эксперты вы-
ступают за сужение сферы дейст-
вия законопроекта об уголовной 
ответственности. За ряд проступ-
ков предлагается карать мягче — 
по административной статье. По 
мнению экспертов, при заключе-
нии сделок с иностранными ком-
паниями бизнесмены просто не 
имеют другого выхода, кроме как 
придерживаться санкций. Таким 
образом, проект закона должен 
быть дополнен нормой об адми-
нистративной ответственности. 
«Штраф должностным лицам мо-
жет составить 100 тыс. рублей», — 
пояснил Кузьминов.

Бизнесмены предлагают сде-
лать исключение для тех компа-

ний, для которых отказ от испол-
нения санкций обусловлен вре-
дом, ущербом для граждан, орга-
низаций или самой РФ. Об этом 
заявил инициатор консультаций, 
глава Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин. 
Уголовную ответственность 
предлагается оставить только за 
усугубление режима санкций и 
публичные призывы к этому.

Идею смягчить наказание 
раскритиковали в думском ко-
митете по экономполитике, так 
что споры еще предстоят. Что ка-
сается подстрекательства к вве-
дению санкций, то такие деяния, 
как рассказал первый замглавы 
фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев, было даже предложе-
но приравнять к госизмене. Дан-
ную идею раскритиковали на 
этот раз в Комитете по госстрои-
тельству и законодательству. До-
рабатывать поправки участники 
этого процесса собираются неде-
лю или две, пояснил глава РСПП. 
Спикер Госдумы предложил еще 
раз собраться после консульта-
ций с кабмином. Также в ГД будут 
ратовать за оказание помощи из 
бюджета оказавшимся под сан-
кциями российским компаниям.
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Стоит ли класть деньги на сезонные банковские 
депозиты? Узнайте на сайте
rg.ru/art/1545137

Акцент

 Нужно сбалансировать
интересы, считают в Госдуме

СОТРУДНИЧЕСТВО В учениях «единой
армии» стран ОДКБ впервые
примут участие тыловики

«Эшелон» 
встанет в строй

Иван Петров

В СТОЛИЦУ Казахстана в среду 
съехались руководители мини-
стерств обороны и секретари Со-
ветов безопасности стран, входя-
щих в Организацию Договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ). 

Прилетели в Астану министр 
обороны России генерал армии 
Сергей Шойгу и секретарь рос-
сийского Совбеза Николай Пат-
рушев. «Россия заинтересована в 
расширении военного и военно-
технического сотрудничества с 
Казахстаном. Президент Влади-
мир Путин поручил мне встре-
титься с вами и обсудить процес-
сы, происходящие в регионе, а 
также совместные меры по под-
держанию в нем стабильности», — 
сообщил на встрече с президен-
том Казахстана Нурсултаном На-
зарбаевым Сергей Шойгу.

Вчера президент Казахстана и 
министры обороны государств — 
членов ОДКБ приняли участие в 
открытии выставки оборонных 
технологий KADEX-2018 в Астане. 
Затем состоялась встреча всех ми-
нистров обороны с Назарбаевым, 
после чего президент Казахстана 
принял министра обороны Рос-
сии. В ходе встречи обсуждались 
перспективы межгосударственно-
го партнерства в сфере обороны.

Речь шла об укреплении со-
трудничества как на двусторон-
ней основе, так и в рамках ОДКБ. 
Как было подчеркнуто во время 
встречи, одними из основных уг-
роз остаются международный 
терроризм, незаконный оборот 
наркотиков и нелегальная миг-
рация. Глава российского воен-
ного ведомства на встрече с На-

зарбаевым подчеркнул, что Ка-
захстан является стратегиче-
ским союзником России. 

— За последние годы серьезно 
окрепли двусторонние связи в 
сфере обороны — совершенству-
ется Единая региональная систе-
ма ПВО России и Казахстана, уве-
личилось количество совмест-
ных мероприятий боевой подго-
товки, продолжаются поставки 
Казахстану российского воору-
жения на льготных условиях, бо-
лее семисот ваших военнослужа-
щих безвозмездно обучаются в 
лучших военных вузах России, — 
рассказал Сергей Шойгу. 

«Важным аспектом является 
согласование возможных двусто-
ронних действий по реагирова-
нию на угрозы безопасности в 
Центрально-Азиатском регионе. 
Работа ведется большая, и она, 
без сомнения, продолжится», — 
добавил российский министр. 

В то же время министры обо-
роны стран ОДКБ договорились о 
проведении в следующем году 
новых учений — «Эшелон-2019». 
Об этом сообщил начальник 
Объединенного штаба Организа-
ции Анатолий Сидоров.

«К специальным учениям мы 
добавляем учения с силами и 
средствами материально-техни-
ческого обеспечения войск кол-
лективных сил. Пока его назва-
ние все поддержали — «Эше-
лон-2019», — рассказал он.

Напомним, Коллективные 
силы оперативного реагирования 
(КСОР) — это совместные военные 
силы стран — участников ОДКБ, 
образованные в 2009 году. От ка-
ждой страны в них входят по не-
сколько наиболее боеспособных 
подразделений. 

С заграничного счета удобно оплачивать обучение за рубежом.
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Президент Владимир Путин ознакомился с проблемами бизнеса

Дали жалобную книгу
Кира Латухина, Санкт-Петербург 

В
чера президент принял 
е ж е г о д н ы й  д о к л а д 
Уполномоченного по 
защите прав бизнеса 
Бориса Титова. 

Борис Титов презентовал до-
клад о проблемах, с которыми 
сталкиваются предприниматели, 
под названием «Книга жалоб и 
предложений российского биз-
неса». Например, бизнес-омбуд-
смен предложил ввести меха-
низм обязательной противопо-
жарной декларации для опасных 
объектов — с исчерпывающими 
требованиями к объектам.

Глава государства согласился, 
отметив, что «трагедии последне-
го времени показали, что здесь 
еще очень много нужно сделать, 
чтобы навести порядок». «В этой 
связи было бы правильно разра-
ботать такие ориентиры, о кото-
рых вы говорите, понятные, про-
зрачные и эффективно работаю-
щие, но имея в виду, что техника и 
технологии быстро развиваются, 
меняются, они тоже должны быть 
гибкими и время от времени пе-
ресматриваться», — пояснил он.

«Нам нужно будет, безуслов-
но, уделить дополнительное вни-
мание противопожарной службе, 
и вполне обоснованным было бы 
сейчас подумать об увеличении 
численного состава, во всяком 
случае доводить до нормативов, 
которые были предложены ра-
нее, и техническими средствами 
их нужно перевооружать. Это 
комплексная задача», — сказал 
президент.

Владимир Путин попросил 
еще раз сформулировать предло-
жения, связанные с проблемой 

бесконечного продления сроков 
следствия по уголовным делам в 
отношении предпринимателей. 
«Мы свои предложения сделали, 
но пока они, к сожалению, не на-
шли применения в конкретных 
законодательных нормах», — от-
кровенно сказал Титов. «Я вас 
прошу к этому вернуться и еще 
раз сформулировать ваше пред-
ложение и сразу мне доложить», 
— отреагировал глава государст-
ва. Президент рассказал о кон-
сультациях с председателем Вер-
ховного суда, с Генпрокурором. 

«В целом руководители подразде-
лений, которые работают в обла-
сти обеспечения прав граждан, с 
вами согласны. Поэтому давайте 
к этому вернемся», — решил он.

Ситуация с защитой интере-
сов бизнеса остается сложной, но 
есть и позитивные изменения, 
рассказал Титов. В частности, он 
посетовал на растущее админи-
стративное давление. При этом 
отмечаются снижение уровня 
коррупции в административных 
структурах в отношении пред-
принимателей и растет прозрач-
ность государственных процедур.

В докладе также перечислено 
множество новаций, среди них 
предложение поднять минималь-
ные цены на алкоголь для повы-
шения рентабельности отрасли и 
снижения доли контрафакта. Со-
зданию огромного теневого рын-
ка, «растущего с каждым днем и 
угрожающего не только здоро-
вью, но и жизни людей», способ-
ствует и запрет на продажу алко-
голя через Интернет, считает Ти-
тов. Для начала он предложил 
разрешить онлайн-торговлю ви-
ном. Еще в числе предложений — 
перевод 100% акцизного сбора 

на федеральный уровень и рас-
пределение этих налогов между 
регионами в зависимости от объ-
ема проданной продукции (кро-
ме СКФО).

Бизнес-омбудсмен предложил 
разработать новую редакцию за-
кона о банкротстве или Кодекс о 
банкротстве, а также временно 
ограничить число плановых про-
верок бизнеса, в два раза снизить 
число согласований прокурату-
ры на проведение плановых и 
внеплановых проверок. Еще одна 
идея — создать список товаров и 
услуг, госзакупки которых долж-
ны осуществляться только у 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства.

Кроме того, Титов предложил 
законодательно установить мо-
раторий на введение неналого-
вых платежей на всех уровнях 
бюджетной системы и разрешить 
работающим по патенту гастар-
байтерам выезжать на заработки 
за пределы региона, в котором 
они получили разрешение.

Акцент

 Государству нужно уделить 
дополнительное внимание 
противопожарной службе, 
включая увеличение числен-
ного состава и техническое 
перевооружение 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Президент России Владимир Путин вчера в Санкт-Петербурге посетил VI юношеский турнир по дзюдо памяти заслуженного тренера России Анатолия Рахлина. Глава государства 
посмотрел шесть финальных схваток турнира. На церемонии награждения победителей и призеров Путин отметил, что именно благодаря усилиям таких людей, как Анатолий 
Рахлин, массовый спорт в РФ успешно развивается. Президент выразил уверенность, что участники турнира скоро заявят о себе на крупных международных соревнованиях.

ВЛАСТЬ

Президент 
назвал лучший
способ 
подготовки 
к выборам 
в Госдуму

ОЦЕНКА 
ДЛЯ ДЕПУТАТА

Кира Латухина, Санкт-Петербург

ВЛАДИМИР Путин призвал 
партию «Единая Россия» актив-
но работать над решением про-
блем граждан.

В Стрельне глава государства 
встретился с секретарем Генсо-
вета «Единой России» Андреем 
Турчаком. «Совсем недавно 
были большие партийные меро-
приятия. И в сентябре — выборы 
у нас в стране, в большом коли-
честве регионов... Знаю, что 
«Единая Россия» готовится к 
этим мероприятиям. Давайте 
обо всем этом поговорим», — 
предложил Владимир Путин.

Турчак начал с рассказа о 
большой партийной конферен-
ции, которая была в понедель-
ник. «Для нас это новый фор-
мат», — заметил он. «Если гово-
рить про развитие партии, мы 
помним то, на что вы обратили 
внимание: партия не должна 
«бронзоветь», партия должна 
развиваться, должна адекватно 
отвечать на запросы наших гра-
ждан, населения», — сказал се-
кретарь Генсовета.

«Мы разработаем систему 
оценки работы нашего депутат-
ского корпуса всех уровней», — 
сообщил Турчак. «Оценка будет 
строиться не только на результа-
те активности в ходе избира-
тельной кампании, но и на том, 
как они работают между электо-
ральными периодами», — уточ-
нил он и рассказал о запрете на 
передачу права приема граждан 
депутатами своим помощникам. 
Исключение — для депутатов Гос-
думы: они работают в регионах в 
рамках региональных недель и 
будут иметь возможность прово-
дить прием граждан в удаленном 
доступе.

Еще Турчак обещал, что ЕР 
будет отслеживать этическое по-
ведение депутатов и коллег-од-
нопартийцев и «самым жестким 
образом на это реагировать, 
вплоть до исключения из пар-
тии». «Действительно, есть слу-
чаи, когда депутаты появляются 
перед своими избирателями 
только в ходе кампании, защи-
щая свою программу, агитируют 
и потом на четыре-пять лет исче-
зают с территории. Это недопу-
стимо», — считает он.

Турчак перечислил острые 
проблемы, которые волнуют 
граждан: вопрос благополучия 
(комфортная среда проживания, 
«чтобы на расстоянии вытяну-
той руки были доступны детский 
сад, школа, больница»), пробле-
ма кадрового дефицита, в пер-
вую очередь в сфере здравоохра-
нения. Он также рассказал, что 
обсуждается тема возможности 
распределения бюджетных вы-
пускников медицинских вузов. 
Еще одна острая тема, которая в 
регионах стоит, — это свалки, чи-
стая вода. В этой связи на конфе-
ренции было принято решение о 
запуске нового партийного про-
екта «Чистая страна».

«Если говорить про сентябрь-
ский избирательный цикл — дей-
ствительно, кампания большая. 
В 42 регионах пройдут выборы 
разного уровня, будут избирать-
ся депутаты законодательных 
собраний, думы административ-
ных центров, более 1200 манда-
тов будут разыгрываться. Пар-
тия впервые запустила откры-
тую процедуру отбора своих 
кандидатов, так называемое вну-
трипартийное голосование», — 
сообщил Турчак. При этом кон-
курс — более пяти человек на ме-
сто. «Единая Россия» планирует 
сохранить большинство во всех 
региональных парламентах.

Речь зашла и о думской кам-
пании (выборы в 2021 году). 
«Самый лучший способ подго-
товки к избирательной кампа-
нии в Госдуму — это активная ра-
бота по решению проблем, с ко-
торыми мы работали в предыду-
щее время, и решения, которых 
ждут наши граждане. Надеюсь, 
что именно на эту практическую 
работу и будет нацелена вся пар-
тийная структура», — заметил 
Путин. «Так и будет», — не сомне-
вается Турчак.

«Единая Россия» 
будет отслеживать 
этическое поведе-
ние своих депута-
тов и жестким обра-
зом реагировать
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ДИСКУССИИ Петербургский 
форум станет первым 
для нового правительства 

Министры 
себя покажут

Мария Голубкова, Игорь Зубков

В ЧЕТВЕРГ открывается крупнейший и наиболее пред-
ставительный в России Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ), где впервые выступят 
представители обновленного состава правительства.

Как ожидается, основной акцент будет сделан на от-
крытости к сотрудничеству с иностранными инвестора-
ми вопреки санкциям и отсутствию общих политических 
проектов с западными державами. На форуме сделают 
заявления о «донастройке» налоговой системы первый 
вице-премьер и министр финансов Антон Силуанов и но-
вый куратор социального блока вице-премьер Татьяна 
Голикова. Согласно программе, Силуанов, новый пред-
седатель Счетной палаты Алексей Кудрин, министр эко-
номического развития Максим Орешкин и глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина должны будут объяснить, почему, не-
смотря на низкую инфляцию и уже сбалансированный 
бюджет, экономика 
не хочет расти бы-
стрее 1,5—2 процен-
тов в год. Однако 
конкретная позиция 
по ключевым реше-
ниям — например, по 
источникам финан-
сирования меропри-
ятий нового «май-
ского» указа, по на-
логам — вряд ли бу-
дет объявлена рань-
ше июля, учитывая совсем недавнее формирование пра-
вительства. Сессии по пенсионной реформе в программе 
нет. К форуму приурочено подписание многих крупных 
сделок, в его деловой программе — более 100 мероприя-
тий. В среду, в «нулевой» день, прошел Российский фо-
рум малого и среднего предпринимательства. 

У ПМЭФ есть и социальная, культурная, и даже спор-
тивная программы. Так, в пятницу — в 5.30 утра! — на Кре-
стовском острове состоится забег на дистанцию в пять 
тысяч метров. Окончание форума, который в этот раз 
проводится раньше обычного в связи с предстоящими в 
Петербурге матчами чемпионата мира по футболу, сов-
падает с Днем города (27 мая): его гостей и горожан ждут 
карнавальное шествие, процессия клоунов и цирковых 
слонов в честь крупнейшего фестиваля циркового искус-
ства, фейерверк. ПМЭФ в третий раз пройдет в «Экспо-
форуме» на Пулковских высотах. Для жителей Васильев-
ского острова переезд форума с сопутствовавшими ему 
жесткими мерами безопасности и пробками — большое 
облегчение. Совсем без ограничений в городе не обо-
шлось: отменяются парковки у гипермаркетов на Пул-
ковском шоссе и ряд остановок вблизи «Экспофорума». 

Прием от имени губернатора Санкт-Петербурга про-
ведут 26 мая — в честь форума и одновременно в честь 
315-летия Санкт-Петербурга. На 15 миллионов рублей 
планируется напоить и накормить 1500 гостей. В техза-
дании указано, что «выход» еды должен составить 830 
граммов на человека, красного и белого вина, а также 
шампанского — не менее чем по 100 мл, водки — 50 мл. 

Сотрудничество Владимир Путин на ПМЭФ расскажет о задачах в экономике 
и встретится с зарубежными лидерами

Диалог с доверием
Татьяна Замахина 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин выступит 
на пленарном заседа-
нии Петербургского 
м е ж д у н а р о д н о г о 

экономического форума с про-
граммной речью. Главным посы-
лом выступления станет необхо-
димость повышения уровня до-
верия в мире. О темах речи Вла-
димира Путина, а также о его 
программе в рамках форума жур-
налистам рассказал помощник 
главы государства Юрий Ушаков.

ПМЭФ-2018 пройдет в Север-
ной столице 24—26 мая. Этот фо-
рум — 22-й по счету — станет од-
ним из самых масштабных за всю 
историю проведения такого рода 
мероприятий. Ожидается 15 тыс. 
участников — на тысячу больше, 
чем в прошлом году. Приедут 
представители 1,5 тысячи рос-
сийских и иностранных компа-
ний из 72 государств. Почетными 
гостями будут президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и пре-
мьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, которые «привезут» с собой 
впечатляющие делегации из де-
сятков бизнесменов (порядка 70 
французских компаний и более 
100 японских). В целом об уча-
стии в форуме заявили политики 
из 70 стран. На уровне глав госу-
дарств также будут представле-
ны Молдавия, Сербская Респу-
блика, Южная Осетия, Централь-
ноафриканская Республика. 
Представителями других стран 
станут премьеры и вице-премье-
ры, министры, главы парламен-
тов. Ожидаются и главы ведущих 
международных организаций и 
объединений — в частности, Меж-
дународного валютного фонда 
(МВФ).

В программе форума — 150 де-
ловых мероприятий, 80 панель-
ных дискуссий, 5 «деловых за-
втраков», 9 «круглых столов», 11 
бизнес-диалогов. Для освещения 
мероприятия зарегистрирова-
лись 3,8 тысячи представителей 
СМИ.

Пленарное заседание 25 мая 
будет ключевым событием фору-
ма и ожидаемо привлечет наи-
больший интерес, уверен Уша-

ков. Это мероприятие будет про-
должительным — около трех ча-
сов. Ожидается участие 3,5 тыся-
чи человек. Владимир Путин в 
своем выступлении заявит о спо-
собах решения актуальных за-
дач, стоящих перед страной. 
«Президент расскажет о прове-
дении в России социально-эконо-
мической политики, поделится 
своим видением тех масштабных 
задач, которые предстоит решать 
правительству и всей стране в 
ближайшие годы», — обрисовал 
тематику внутренней повестки 
Ушаков. В своем выступлении 
российский лидер собирается от-
талкиваться от тех задач, кото-
рые были изложены в недавнем 
Послании Федеральному Собра-
нию.

— Будет подчеркнуто, что ре-
шать такие стратегические и ам-
бициозные задачи, которые выд-
винуты перед правительством, 
перед нашим обществом, можно 
только максимально задейство-
вав потенциал международного 
сотрудничества, — отметил Уша-
ков, добавив, что именно этой 
цели и служит Петербургский 
форум. Глава государства плани-
рует подчеркнуть важность вза-
имных инвестиций, обмена пере-
довыми технологиями, совмест-
ных проектов.

В своем выступлении Влади-
мир Путин также затронет наи-
более острые проблемы в миро-
вой экономике, политической 
жизни. «Конечно, президент вы-
скажется по поводу главной 
темы: о важности повышения 
уровня доверия, — сказал Ушаков. 
— Этот уровень сейчас недостато-
чен, и он мешает продвигаться 
вперед и формировать новые 
точки роста, углублять интегра-
ционные связи».

Кстати, в этом году главный 
лозунг форума посвящен созда-
нию экономики доверия. Участ-
ники пленарного заседания по-
пытаются ответить на ключевые 
темы — как развиваться глобаль-
ной экономике в эпоху измене-
ний, каковы потенциальные точ-
ки роста, какие технологии нуж-
ны для лидерства.

Наряду с Путиным выступить 
собираются Макрон, Абэ, дирек-

тор-распорядитель МВФ Крис-
тин Лагард. Затем лидеры, как 
предполагается, будут отвечать 
на вопросы модератора (им бу-
дет главный редактор Bloomberg 
News) и участников заседания. 
«В общем, это будет интересное 
мероприятие, самое, с точки зре-
ния журналистов, заманчивое», 
— подытожил Ушаков.

В рамках форума планируют-
ся отдельные встречи Путина с 
бизнесменами, представителями 

гражданского общества, руково-
дителями информагентств. «Пло-
щадку» ПМЭФ глава государства 
по традиции использует для дву-
сторонних контактов. 

24 и 25 мая пройдет встреча 
Путина с Макроном. Лидеры об-
судят ситуацию на юго-востоке 
Украины, перспективы разреше-
ния кризисов в Сирии и Ливии, 
сообщил помощник главы госу-
дарства. Как ожидается, прези-
денты встретятся с представите-

лями российского и французско-
го бизнеса, а также побеседуют с 
членами форума гражданских 
обществ.

Путин и Синдзо Абэ в ходе пе-
реговоров 25—26 мая, как ожида-
ется, затронут тему заключения 
мирного договора. Ушаков на-
помнил, что диалог по данной те-
матике продолжается в формате 
межмидовских консультаций. 
«При этом будущий документ 
должен базироваться на послево-
енных реалиях — однозначно за-
фиксировано четкое признание 
Японией итогов Второй мировой 
войны и законность перехода 
Южных Курил к нашей стране в 
соответствии с договоренностя-
ми между союзными держава-
ми», — сказал Ушаков. На самми-
те может быть затронута и тема 
совместной хозяйственной дея-
тельности на Курилах.

Российский лидер, кроме 
того, проведет встречу с Крис-
тин Лагард, с которой обсудит 
реформирование МВФ. «На наш 
взгляд, действующее распреде-
ление квот в капитале фонда в 
пользу западных стран не впол-
не справедливы и не отражают, в 
частности, удельный вес бы-
строразвивающихся стран», — 
сказал Ушаков. Обсудят собе-
седники также ситуацию в ми-
ровой экономике и, возможно, 
санкционную политику некото-
рых стран. 

В программе форума — 150 дело-
вых мероприятий, 80 панельных 
дискуссий, 5 «деловых завтраков», 
9 «круглых столов», 11 бизнес-диа-
логов.

Акцент

 Этот форум — 22-й по счету — 
станет одним из самых 
масштабных за всю историю 

ПМЭФ-2018: Новости, 
программа, комментарии
rg.ru/forumspb2018

Основной акцент — 
на открытости к 
иностранным инве-
стициям вопреки 
санкциям
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ОТДЫХ

В России 
начинает 
действовать 
социальный 
туризм

ФИРМА 
ЗАПЛАТИТ

Евгений Гайва

ОТДОХНУТЬ по системе соци-
ального туризма в России смо-
гут до 20 миллионов россиян, 
рассказали «Российской газете» 
в Центральном совете по туриз-
му и отдыху. Таким может быть 
эффект от изменений в законо-
дательство, вступающих в силу в 
конце мая. Работодатели, опла-
тившие турпутевки по России 
своим сотрудникам, получат на-
логовые льготы.

Воспользоваться возможно-
стью отдохнуть в России за счет 
работодателя смогут даже родст-
венники работников: их супру-
ги, родители, дети в возрасте до 
18 лет или до 24 лет, если они 
учатся на дневном очном отделе-
нии. Новые нормы будут способ-
ствовать оздоровлению населе-
ния, повышению качества жиз-
ни, отметил один из инициато-
ров законодательных изменений 
председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной поли-
тике Валерий Рязанский на засе-
дании, посвященном проблемам 
социального туризма.

Работать новые нормы на-
чнут со следующего года. Расхо-
ды работодателей на оплату пу-
тевок своим сотрудникам будут 
относиться к фонду оплаты тру-
да и не станут облагаться 
20-процентным налогом на при-
быль, как и другие соцрасходы 
организации. Для этого пред-
приятие должно заключить до-
говор о реализации туристского 
продукта с туроператором или 
турагентом. 

«В результате внутренний 
турпоток в России в следующем 
году вырастет на 7—10 процен-
тов», — пояснил «Российской га-
зете» президент «Центрального 
совета по туризму и отдыху», 
член экспертного совета по ту-
ризму Совета Федерации Виктор 
Пугиев. «При подготовке закона 
детально изучался опыт зару-
бежных стран — Франции, Швей-
царии» ,— отметил он.

В России, как и в других стра-
нах, развитие социального ту-
ризма также поможет увеличить 
вклад туристской отрасли в эко-
номику  страны, уверены эк-
сперты. «Экономический эф-
фект от налоговых льгот стори-
цей окупится в валовом продук-
те и росте занятости», — подчер-
кнул Рязанский. Пока турист-
ская отрасль вносит в ВВП стра-
ны три процента, но может вно-
сить до восьми, если развивать 
социальный туризм. 

Для этого есть множество ме-
ханизмов. Например, обсужда-
ется идея ввести налоговый вы-
чет для физических лиц с суммы  
приобретенного тура по России. 
Но сначала нужно оценить, как 
будут работать нормы закона о 
налоговых льготах работодате-
лям. «Сейчас внутренний тур-
пок в России составляет около 
56 миллионов человек. Если мы 
выйдем на 80 миллионов, будем 
двигаться дальше», — говорит Ва-
лерий Рязанский.

Требуется поддержка туриз-
ма и по другим направлениям. 
«Надо вкладывать в отрасль, и 
тогда мы будем получать от нее 
больше», — отметила руководи-
тель департамента минкультуры 
Ольга Ярилова. В частности, вне-
сено предложение предусмо-
треть в бюджете средства для 
разработки маршрутов для по-
жилых людей. «Есть также ини-
циатива сделать молодежный ту-
ризм приоритетом государст-
венной политики, как сегодня 
это сделано в отношении детско-
го туризма», — добавила она.

Будет продолжаться работа и 
по поддержке детского туризма. 
Национальная программа реа-
лизуется уже пятый год, сеть 
маршрутов постоянно расширя-
ется. Сегодня действует уже бо-
лее десяти маршрутов, школь-
ники могут путешествовать по 
всей стране, отметила Ольга 
Ярилова. 

ТРАНСПОРТ Минтранс утвердил запретные зоны
для судоходства во время ЧМ-2018

Встали на якорь
Татьяна Шадрина

В 
акваториях восьми из 11 
российских городов, при-
нимающих матчи ЧМ-2018, 

введут запрет на судоходство: в 
Волгограде, Казани, Калинингра-
де, Москве, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону, Санкт-Петер-
бурге и Сочи.

В трех — Екатеринбурге, Сама-
ре и Саранске — запрет на пребы-
вание и передвижение судов в пе-
риод проведения ЧМ-2018 не 
устанавливается, отмечается в 
сообщении Росморречфлота.

Для восьми городов минтранс 
утвердил участки акваторий, где 
нельзя будет ходить судам и ма-
ломерным плавсредствам. Это в 
большей степени касается отрез-
ков водных путей рядом с фут-
больными стадионами и фан-зо-
нами. 

В Волгограде 18, 22, 25, 28 
июня с 12.00 до 24.00 местного 

времени у правого берега Волги 
нельзя будет ходит в радиусе 700 
метров от стадиона «Волгоград 
Арена». 

В Казани 16, 20, 24, 27, 30 
июня и 6 июля с 12.00 до 24.00 
местного времени в акватории 
реки Казанка запрет на движение 
судов от железнодорожного мо-
ста до моста Миллениум. В Кали-
нинграде 16, 22, 25 и 28 июня с 
12.00 до 24.00 местного времени 
судам закрыт проход в акватори-
ях рек Преголя и Старая Преголя 
от Второго эстакадного моста до 
Восточной эстакады.

В столице запрет будет введен 
14, 17, 20, 26 июня и 1, 11, 15 
июля с 12.00 до 24.00 местного 
времени в акватории реки Мо-
сква у Лужнецкой набережной от 
Бережковского моста до Новоан-
дреевского моста. А также 16, 19, 
23, 27 июня и 3 июля с 12.00 до 
24.00 местного времени в аквато-
рии реки Москва от Спасских мо-

стов до Строгинского моста и в 
канале имени Москвы от реки 
Москва до Сходненского канала.

В Нижнем Новгороде 18, 21, 
24, 27 июня, 1 и 6 июля с 12.00 до 
24.00 местного времени в аквато-
рии Волги, у правого берега в ра-
диусе 700 метров от «Стадиона 
Нижний Новгород». 

В Ростове-на-Дону ходить 
нельзя будет 17, 20, 23, 26 июня и 
2 июля с 12.00 до 24.00 местного 
времени в акватории реки Дон от 
Ворошиловского моста до линии 
меридиана, проходящего через 
восточную оконечность Зелено-
го острова.

В Северной столице 15, 19, 22, 
26 июня, 3, 10 и 14 июля с 12.00 
до 24.00 запрет судоходства на 
участке акватории, прилегаю-
щей к Крестовскому острову.

В Сочи 15, 18, 23, 26, 30 июня 
и 7 июля с 12.00 до 24.00 в аква-
тории Черного моря, прилегаю-
щей к городу Сочи, судам в ради-
усе десяти километров от стадио-
на «Фишт».

Но есть и суда, которые все-та-
ки будут допущены в «футболь-
ные» акватории. Например, к бук-
сирам, другим судам, которые ис-
пользуются для содержания вну-
тренних водных путей, судам для 
оказания экстренной медицин-
ской помощи, а также судовла-
дельцы которых имеют право на 
посещение объектов ЧМ-2018 (по 
согласованию с созданными в ре-
гионах оперативными штабами 
по обеспечению безопасности в 
период проведения ЧМ по футбо-
лу). Проход разрешен также су-
дам, привлеченным к мероприя-
тиям, связанным с проведением 
чемпионата, судам с грузами для 
него и связанным с обеспечением 
безопасности турнира.

Перечень судов, к которым не 
применяются ограничения, раз-
мещается на сайтах администра-
ций морских портов Балтийского 
и Черного морей, Волго-Балтий-
ского, Волжского и Московского 
бассейнов.

Проект Мигрантам будет сложнее трудоустроиться в России

Патент в дефиците

Марина Гусенко

П
олучить патент, даю-
щий право на работу 
в  Р о с с и и ,  с та н е т 
сложнее. Минтруд 
подготовил законо-

проект, предусматривающий но-
вые ограничения для гастарбай-
теров из безвизовых стран. 

Документ размещен для об-
щественного обсуждения на Фе-
деральном портале нормативных 
правовых актов. 

Как пояснили «Российской га-
зете» в минтруде, сейчас по зако-
ну о правовом положении ино-
странных граждан у губернато-
ров есть право принимать реше-
ние об указании в патенте, выда-
ваемом в регионе, профессии, 
специальности или вида трудо-
вой деятельности покупающего 
его мигранта. 

Законопроект предлагает дать 

регионам дополнительные права 
— утверждать перечень профес-
сий и специальностей, по кото-
рым в принципе в регионе может 
быть оформлен патент. 

То есть если региональные 
власти посчитают, что региону 
не нужны иностранцы в роли, на-
пример, дорожных работников, 
поваров или слесарей, потому 
как своих местных специали-
стов, претендующих на такую ра-

боту, достаточно, то получить па-
тент для работы по таким про-
фессиям в регионе будет нельзя. 
Соответственно нельзя будет 
мигранту и трудиться по таким 
специальностям. Ему придется 
искать для законной работы дру-
гую территорию. 

Как отмечают в минтруде, ут-
верждение исчерпывающего пе-
речня профессий, с указанием 
которых может быть оформлен 

патент, позволит создавать усло-
вия для трудоустройства ино-
странных работников в опреде-
ленные сферы, привлечение в ко-
торые обусловлено наличием по-
требности в специалистах опре-
деленной квалификации. Кроме 
того, появление таких перечней 
будет способствовать приори-
тетному трудоустройству росси-
ян и снижению напряженности 
на рынке труда. Также за губер-
наторами предлагают закрепить 
право на установление лимитов 
на выдачу патентов в зависимо-
сти от различного рода показате-
лей социально-экономического 
развития региона. 

Однако, по мнению президен-
та фонда «Миграция ХХI век» Вя-
чеслава Поставнина,  принятие 
такого законопроекта повлечет 
за собой расширение теневого 
рынка иностранной рабочей 
силы. По его словам, количество 

гастарбайтеров, которые трудят-
ся в России нелегально, больше, 
чем тех, кто купили патенты.  

«В ситуации, когда у нас от-
крыты границы для жителей 
стран, с которыми у России без-
визовые отношения, и когда в  
этих странах высокая безработи-
ца, а Россия — одна из главных по-
требителей рабочей силы из них, 
вводить дополнительные ограни-
чения на приобретение патентов 
— все равно, что вводить ограни-
чения на легальный труд  мигран-
тов в нашей стране», — считает 
Поставнин. Тем более, что жите-
ли стран ЕАЭС тоже часто рабо-
тают в России - без патентов и ог-
раничений. В прошлом году их 
трудилось в нашей стране почти 
пять миллионов человек. 

Акцент

 За губернаторами 
хотят закрепить право 
устанавливать лимиты 
на выдачу патентов в регионе

Если региональные власти посчи-
тают, что уборщики-иностранцы им 
не нужны, патент по такой профес-
сии не продадут.

Буксиры, суда для оказания экстренной медпомощи и выполнения 
некоторых других функций допустят на «футбольные» акватории.

Продаются на торгах принадлежащие ПАО «Газпром» 
и ООО «Газпром добыча Уренгой» объекты 

недвижимого и движимого имущества, входящие 
в единый технологический комплекс блочной 
газораспределительной станции «Энергия-1», 

расположенной по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Пуровский район, Уренгойское 

нефтегазоконденсатное месторождение, УКПГ-1 
(совместные торги)

Сведения о продавцах (собственниках) имущества:
Продавец (собственник) газопроводов высокого и низкого 

давления, сооружения (подъездная дорога): ПАО «Газпром». 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, 
e-mail inf@adm.gazprom.ru. 

Продавец (собственник) сооружения (блочная газораспреде-
лительная станция) и подогревателя топливного газа ПТГ-15: 
ООО «Газпром добыча Уренгой». Контактные телефоны:  
8 (3494) 94-81-85, e-mail: e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 27.06.2018 г. в 11 ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 24.05.2018 г. в 11 ч. 00ми. (вре-
мя московское).

Дата и время окончания приема заявок: 25.06.2018 г. до 
15 ч. 00мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 26.06.2018 г. 18 ч. 00мин. (вре-
мя московское).

Место проведения торгов: Электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение, проводимый в 
электронной форме.

Предмет торгов: право заключения договоров купли-прода-
жи объектов недвижимого и движимого имущества, входящих 
в единый технологический комплекс блочной газораспредели-
тельной станции «Энергия-1», принадлежащих ПАО «Газпром» 
и ООО «Газпром добыча Уренгой» (далее — Имущество, Лот).

ИМУЩЕСТВО ПРОДАЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Место нахождения Имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Пуровский район, Уренгойское нефтегазоконденсатное 
месторождение, УКПГ-1.

Начальная стартовая цена Лота: 27 372 460 рублей, с 
НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Размер задатка: 3 000 000 рублей, НДС не облагается
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества осуществляется претендентами по предва-
рительному согласованию с Продавцами (Собственниками).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «КапиталЮгИнвест» (121069, город Москва, ул. Никит-
ская Б., дом 62, стр. 3, эт. 3, пом. I, ком. 3) приглашает к участию 
в  т е н д е р е  п о  в о з м е з д н о й  у с т у п к е  п р и н а д л е ж а щ и х  
«ООО «КапиталЮгИнвест» прав требования к ООО «Ветряной 
Парк Керченский» по кредитному договору.

Сумма требований, подлежащих уступке — 60 717 825,52 Евро 
и 116 034 743,41 Гривен по состоянию на 01.03.2018.

Права требования обеспечены недвижимым имуществом 
ООО «Ветряной Парк Керченский», оборудованием, залогом долей 
в уставном капитале заемщика, поручительствами двух юридических 
лиц. 

Предложения направлять в письменной форме по адресу: 121069, 
город Москва, ул. Никитская Б., дом 62, стр. 3, эт. 3, пом. I, ком. 3 и 
на e-mail:denisnovikof@yandex.ru в течение 30 календарных дней 
с даты опубликования сообщения. 

Заявка считается поданной в срок при условии ее поступления 
в  ООО «КапиталЮгИнвест» до истечения 30 календарных дней 
с даты опубликования настоящего сообщения. Победителем считает-
ся лицо, представившее заявку с максимальной ценой приобретения 
и с максимально коротким сроком оплаты приобретаемых прав тре-
бования.

По остальным вопросам, касающимся предмета продажи, вы мо-
жете обратиться, направив запрос на e-mail: denisnovikof@yandex.ru.

Проводимая процедура сбора альтерантивных предложений 
не является конкурсом или аукционом по смыслу статьи 447 Граж-
данского кодекса Российской Федерации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«РГ»-советы: 
Как пенсионерам-туристам 
выбрать увлекательное 
путешествие
rg.ru/art/1544440

Сейчас обсуждается 
идея ввести 
налоговый вычет 
для физлиц с суммы  
приобретенного 
тура по России
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Разрез Распадский» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной экспер-
тизы проектной документации (включая материалы ОВОС) «Техни-
ческий проект разработки Распадского каменноугольного место-
рождения. Отработка запасов участков недр «Распадский IX-XI» и 
«Дорожный» ЗАО «Разрез Распадский». Дополнение №1».

Реализацию проекта планируется осуществлять на территории 
Междуреченского городского округа.

Цель намечаемой деятельности: выполнение лицензионных со-
глашений по добыче угля с перераспределением объемов вскрыш-
ных пород в объектах размещения отходов V класса.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период 
с 01.04.2018 г. по 25.05.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресам:

— 652870, Кемеровская область, г.  Междуреченск, ул.Мира, 106, 
кабинет главного инженера – Межов Р.Ю., тел. (38475)6-44-81,  
e-mail: razrez_raspadskiy@evraz.com .   

— г. Междуреченск, пр. Коммунистический,4 Центральная город-
ская библиотека.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС, состоятся в 12.00, 25.06.2018 г. 
по адресу: г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4, конференц-
зал библиотеки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДОРОВЬЕ Россияне стали 
меньше курить 

Другая мода 

Марина Гусенко 

ДОЛЯ курильщиков в России сократилась за пятилетку 
с 40 процентов населения (в 2013 году) до 31 процента 
(на начало этого года). 

Таковы данные исследования, проведенного холдин-
гом «Ромир» совместно с Фондом поддержки Общества 
Врачей России.

При этом выросло количество тех, кто сменил тради-
ционные сигареты на электронные, системы нагревания 
табака, вейпы и кальяны. Сейчас доля курильщиков, 
предпочитающих эти приспособления, составляет 11 
процентов, а в 2016 году она была четыре процента. При-
чем треть из них потребляют никотиносодержащие про-
дукты каждый день. Особой популярностью «замените-
ли» классических сигарет пользуются у молодежной ау-
дитории 18—24 лет, где ими пользуется каждый четвер-
тый (25 процентов). Аналогичный показатель был за-
фиксирован и по курению кальянов.

Что касается классических сигарет, 42 процента муж-
чин и 13 процентов женщин выкуривают в день не мень-
ше трех штук. А в среднем российский курильщик потре-
бляет в день 17 сигарет, женщины — 15, а мужчины — 18. 

Как отмечается в исследовании, переход россиян на 
альтернативные виды никотиносодержащей и табачной 
продукции объясняет замедление снижения доли ку-
рильщиков.

ЖИЛЬЕ  В Совфеде предложили 
отложить изменения 
по долевому строительству 

Каждому 
по проекту 

Ирина Жандарова

В СОВЕТЕ Федерации рассматри-
вают возможность отложить пе-
редачу денег дольщиков банкам.

Поправки в требования к за-
стройщикам по долевому строи-
тельству подготовил Совет Феде-
рации, среди них и вопрос о сро-
ке вступления в силу изменений, 
предусмотренных с 1 июля 2018 
года, сообщил первый замести-
тель председателя комитета СФ 
по федеративному устройству, 
региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Се-
вера Аркадий Чернецкий.

«Один из главных вопросов, 
который обсуждался на «кру-
глом столе», — это внесение изме-
нений в закон, который должен 
исключить появление обману-
тых дольщиков», — отметил Арка-
дий Чернецкий. Ограничения, 
которые накладываются на за-
стройщика, чтобы не было обма-
нутых дольщиков, могут приве-
сти к банкротству малых и сред-
них предприятий, сказал он.

Изменения, которые вступят в 
силу с 1 июля, устанавливают ряд 
жестких требований к застрой-
щикам, привлекающим средства 
дольщиков: правило «один про-
ект — один застройщик», наличие 
10 процентов собственных 
средств от бюджета проекта у 
строительной компании, которые 
она имеет право тратить только 
на возведение объекта. Кроме 
того застройщики должны перей-
ти на эскроу-счета или банков-
ское сопровождение. Суть в том, 
что деньги дольщика больше не 
будут поступать сразу застрой-
щику, они станут резервировать-
ся банком на весь срок строитель-
ства. Таким образом — будут со-
хранены на случай, если застрой-
щик не выполнит обязательства. 

Изменения вступят в силу че-
рез месяц, но до сих пор предпри-

нимаются попытки внести в них 
изменения, в том числе минстро-
ем. О том, что министерство под-
готовило поправки в закон с 
предложением отказаться от 
правила «один проект — один за-
стройщик» для комплексных 
проектов, рассказал заместитель 
министра строительства и ЖКХ 
Никита Стасишин.

«Было очень много споров о 
том, что принцип «один застрой-
щик — одно разрешение на строи-
тельство» парализует работу за-
стройщиков. Мы подготовили и 
внесли в правительство поправ-
ки, которые предлагают меха-
низм: один застройщик — один 
проект планировки террито-
рии», — сообщил он.

Изменения в законодательст-
во о долевом строительстве 
должны решить проблему обма-
нутых дольщиков в стране раз и 
навсегда. Сейчас в число про-
блемных попадает чуть меньше 7 
процентов договоров на прио-
бретение жилья в новостройках. 
«Сегодня индекс проблемности в 
стране по договорам долевого 
участия составляет 6,8 процен-
та», — рассказал Стасишин.

Замминистра пояснил, что 
это количество ДДУ в проблем-
ных объектах к общему количе-
ству ДДУ, зарегистрированных в 
Росреестре.

В 69 регионах насчитывается 
842 проблемных объекта. В неза-
вершенных объектах числится 
более 80 тысяч договоров. А в ре-
естре обманутых дольщиков — 
более 30 тысяч человек.

Изменения могут дать допол-
нительное снижение ставок по 
ипотеке за счет минимизации 
банковских рисков при выдаче 
ипотеки,  в  то  же  время не 
исключено повышение стоимо-
сти квадратного метра при по-
явлении новых расходов у за-
стройщиков. 
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Федор Андреев

Д
ополнения, внесенные 
в Налоговый кодекс РФ 
осенью прошлого года, от-

крыли для медицинских органи-
заций России новые возможнос-
ти использования сложного и до-
рогостоящего оборудования 
в интересах пациентов. Эти воз-
можности предоставляет лизинг 
— проще говоря, финансовая 
аренда медицинского оборудова-
ния, которое из-за своей высокой 
стоимости прежде было недо-
ступно обычной больнице или 
диагностическому центру. При-
чем объектом лизинга может 
быть любое движимое и недви-
жимое имущество, относящееся 
по действующей классификации 
к основным средствам. В лизинг 
могут быть переданы как отде-
льные виды оборудования, так 
и целые комплексы — например, 
операционная, набор диагности-
ческой аппаратуры, стоматоло-
гический кабинет и т.д.

В Европе эта форма приобре-
тения сложного и дорогостояще-
го медицинского оборудования 
давно стала привычной. В России 
такой вариант был не распростра-
нен, поскольку требовалось упла-
чивать налог на добавленную сто-
имость (18 процентов) от цены 

оборудования. Лизинговая ком-
пания, покупая оборудование 
с нулевым НДС, при передаче его 
в лизинг добавляла те самые 
18 процентов. Но это не устраива-
ло многие организации здравоох-
ранения, поскольку закупка ме-
дицинского оборудования по за-
кону освобождена от НДС.

Не секрет, что, несмотря на ус-
пешное выполнение Националь-
ного приоритетного проекта «Здо-
ровье» и программы модерниза-
ции учреждений здравоохране-
ния, по которым они получили до-
вольно много новых медицинских 
приборов, полностью преодолеть 
их дефицит так и не удалось. По-
прежнему в поликлиниках и цент-
рах диагностики сохраняются оче-
реди на сложные диагностические 
исследования, в стационарах — на 
высокотехнологичные операции 

и т.п. К тому же поставленные 5—7 
лет назад приборы быстро устаре-
вают, на смену им приходят новые 
модификации, более эффектив-
ные и информативные. Но купить 
такую аппаратуру многим клини-
кам — и государственным, и муни-
ципальным, и даже частным — не-
редко просто не по карману. 

Теперь, согласно новому под-
пункту 33 пункта 2 статьи 149 На-
логового кодекса, передача меди-
цинских изделий, имеющих соот-
ветствующее регистрационное 
удостоверение, по договорам фи-
нансовой аренды (т.е. лизинга) 
с правом выкупа освобождена 
от НДС. 

Это дополнение существенно 
изменило финансовый лизинг 
в медицине. Теперь он получил до-
полнительное преимущество 
по сравнению с теми решениями 
по приобретению медицинского 
оборудования, которые были до-
ступны прежде, а именно — покуп-
кой или рассрочкой. Лизинг стал 
крайне привлекательным финан-
совым инструментом для меди-
цинских организаций и целых ре-
гионов, которые нуждаются в об-
новлении парка медицинского 
оборудования, но у которых 
не хватает финансирования.

Лизинг, как эффективный инс-
трумент долгосрочного финанси-
рования, позволяет распределить 
нагрузку на бюджет. И это сразу 
же расширяет возможности уч-
реждений здравоохранения 
по оказанию пациентам качест-
венных услуг. А платежи при этом 
распределяются на весь период 
лизингового договора и становят-
ся не столь обременительными 
для медицинских учреждений. 

Лизинг имеет ряд преиму-
ществ и при заключении сделки. 

Так, лизинговые компании часто 
проявляют более лояльный под-
ход к оценке клиента, так как в ка-
честве обеспечения выступает 
сам предмет лизинга — медицинс-
кое оборудование. Оно же стано-
вится и основным обеспечением 
сделки, поэтому дополнительное 
обеспечение не требуется. Кроме 
того, лизинговый платеж в пол-
ном объеме относится на себесто-
имость, тем самым уменьшая на-
логооблагаемую базу по налогу 
на прибыль. Наконец, за счет при-
менения коэффициента ускорен-
ной амортизации (max-3) воз-
можна полная амортизация обо-
рудования за срок лизинга. А эф-
фективные сроки погашения поз-
воляют лизингополучателю вы-
брать самый удобный для него 
срок и сумму для оптимального 
выкупа оборудования у лизинго-
дателя.

— Теперь на условиях лизинга 
лечебно-профилактические уч-
реждения смогут приобретать 
практически все сложные техни-
ческие решения — ангиографи-
ческие системы, компьютерные 
и магнитно-резонансные томог-
рафы, системы мониторинга со-
стояния пациента, кардиографи-
ческие системы и другое обору-
дование, — рассказал Максим 
Кузнецов, глава Philips в России и 
СНГ — одной из ведущих компа-
ний-производителей медицинс-
кого оборудования. — При этом 
наша компания готова осущест-
влять сервисную поддержку в те-
чение всего срока лизингового 
контракта. Конкретные условия 
будут установлены в рамках со-
ответствующих контрактов.

— До отмены НДС лизинг 
не был оптимальным решением 
для приобретения медицинского 
оборудования, и спрос на эту ус-
лугу практически отсутствовал, 
— комментирует ситуацию гене-
ральный директор компании 
А О  « С б е р б а н к  Л и з и н г »  
Кирилл Царёв. — Отмена НДС ста-
ла существенным стимулом для 
обновления медицинского обору-
дования в российских учрежде-
ниях здравоохранения. Мы ожи-
даем, что спрос на эту форму при-
обретения оборудования будет 
расти с каждым годом.

ПЕРСПЕКТИВЫ Лизинг медицинского оборудования
облегчит финансирование модернизации здравоохранения

Прогресс в аренду

Акцент

 Лизинг стал крайне  
привлекательным финансо-
вым инструментом для  
медицинских организаций 
и целых регионов
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Акциз под дулом пистолета
ПРАВО КС дал отсрочку 
от армии учащимся ПТУ 
и колледжей

Стань профи

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд распространил свое реше-
ние о том, что «школьная» отсрочка от армии не должна 
учитываться на получающих среднее профессиональное 
образование. Такое решение вынесено по следам «дела 
студентов», рассмотренного в апреле.

Напомним, в КС тогда обратился Павел Спиридонов 
из Саранска, который получил повестку о призыве в ар-
мию, будучи студентом магистратуры. В аналогичной 
ситуации оказался и Роман Халиков из Татарстана — обо-
им юношам исполнилось 18 лет еще в школе, потому пер-
вую отсрочку от армии они получили автоматически. 
Вторую — будучи студентами бакалавриата, поэтому 
третья, по мнению минобороны, им не полагается. Одна-
ко КС встал на сторону призывников: «дискриминации 
по дню совершеннолетия» быть не должно. Ведь если 
18 лет юноше испол-
няется уже после 
окончания школы, 
проблем с получени-
ем полного высшего 
образования у него 
не возникает.

Ситуация Ивана 
Соловьева схожа с 
уже рассмотренны-
ми делами, только на 
этот раз юноша еще 
в школе получал от-
срочку дважды. День 
рождения Ивана — 29 
сентября, поэтому вторая ему понадобилась для сдачи 
выпускных экзаменов после девятого класса. А потому 
призывная комиссия отказалась принимать во внима-
ние, что Соловьев поступил в «Колледж управления и 
экономики «Александровский лицей». Соловьев обжа-
ловал это решение в Ленинском райсуде Санкт-Петер-
бурга, а тот обратился с запросом в КС РФ. 

Рассмотрев жалобы Спиридонова и Халикова, суд 
признал положения статьи 24 Закона «О воинской обя-
занности и военной службе» не соответствующими Кон-
ституции, в том числе статье 19, которая гарантирует 
принцип равенства перед законом и судом. 

Поэтому и в этот раз решение — аналогичное: внести 
соответствующие изменения в Федеральный закон 
«О воинской обязанности и военной службе». 

— Впредь до внесения изменений правоприменитель-
ные органы не должны учитывать факт предоставления 
отсрочки от призыва на службу гражданину, обучающе-
муся по программе среднего профобразования, если он 
поступил на обучение по программе среднего професси-
онального образования в год получения среднего общего 
образования, — указал КС. Таким образом, Ленинскому 
райсуду Санкт-Петербурга надлежит признать повестку 
о призыве Соловьеву недействительной. Он — а вместе с 
ним и другие учащиеся колледжей, лицеев, профтехучи-
лищ — смогут без проблем доучиться, и только потом от-
дать воинский долг Родине. Напомним, что 7 мая в Пе-
тербурге впервые было вынесено решение, основанное 
на позиции КС по этому вопросу. Горсуд признал неза-
конным отказ в предоставлении магистранту СПбГУ 
Дмитрию Мельникову «третьей отсрочки».

ПРОВЕРКА СЛУХА Ростуризм 
сообщит о судьбе 
Booking.com до 4 июня

Букинг.да

Евгений Гайва

МИНКУЛЬТУРЫ не планирует содействовать запрету 
сервиса Booking.com в России и не имеет полномочий по 
его закрытию, рассказала директор департамента туриз-
ма и региональной политики ведомства Ольга Ярилова.

«Поручение Ростуризму было дано в соответствии с за-
коном о работе с обращениями граждан. Мы должны были 
направить обращение господина Войтовича в агентство», 
— пояснила она. Ранее в Ростуризме сообщили «РГ», что к 
ним поступило письмо с поручением рассмотреть предло-
жение по запрету деятельности Booking.com на террито-
рии России. В Ростуризме отметили, что считают необхо-
димым запросить профессиональных общественных объ-
единений. На изучение проблемы отпущено две недели. 
Ответ Ростуризм должен дать до 4 июня этого года.

«Есть определен-
ные вопросы к сер-
вису Booking.com. 
Например, относи-
тельно возможности 
подавать претензии 
и возвращения де-
нег», — говорит ис-
полнительный ди-
ректор Клуба защи-
ты прав туриста Фе-
дор Коробков. Одна-
ко в целом эксперты 

высказываются против введения ограничений, так как 
они могут создать сложности с бронированием жилья 
россиянам, самостоятельно организующим свои турпо-
ездки в России и за рубежом. И это, кстати, может нега-
тивно сказаться на цене отдыха.

Самостоятельное онлайн-бронирование жилья растет, 
а роль туроператоров с их готовыми предложениями нем-
ного снижается.  Booking.com, эффективный канал про-
даж для многих отелей. Если сервис будет запрещен, воз-
никнет вопрос, где аналоги, говорит вице-президент Фе-
дерации рестораторов и отельеров Вадим Прасов. «Сегод-
ня предпосылок для безболезненного запрета деятельнос-
ти Booking.com в России нет», — резюмирует эксперт. За-
прет Booking.com рынок воспримет негативно прежде 
всего из-за психологического эффекта, считает профес-
сор кафедры Индустрии гостеприимства, туризма и спор-
та Российского экономического университета им. Плеха-
нова Елена Джанджугазова. «К тому же адекватной заме-
ны сервису в России пока нет», — признает она.

Платформой Booking.com пользуются многие россия-
не. С точки зрения защиты их интересов эффективнее 
было бы развивать собственные сервисы, отмечает эк-
сперт. Но их нет. Да и сложно будет реализовать запрет 
технически. Существуют различные анонимайзеры, по-
зволяющие обходить ограничения. Если есть вопросы 
относительно законодательного регулирования зару-
бежного сервиса в нашей стране, то, вероятно, лучшим 
вариантом было бы найти компромисс и начать диалог с 
администрацией Booking.com, отмечают эксперты.

Адекватной замены 
для сервиса 
бронирования 
жилья Booking 
в России пока нет

Читайте также: Россия вытеснила заграничные 
курорты из лидеров летних направлений
rg.ru/art/1545896

Снижение ставок акци-
зов в текущей версии 
приведет к выпадению 

доходов федерального бюджета, 
по оценкам «ВТБ Капитала», на 
114 миллиардов рублей. Сумма 
несущественная по сравнению с 
ожидаемыми дополнительными 
нефтегазовыми доходами казны 
в этом году на уровне 2,74 трил-
лиона рублей (оценка минфина 
из майского проекта поправок в 
бюджет).

Компенсировать этот объем 
регионам, куда частично зачи-
сляют акциз, будут перераспре-
делением доходов из федерально-
го бюджета, следует из решения 
правительства, принятого 22 
мая. В противном случае это бы 
привело к сокращению доходов 
дорожных фондов, пояснил Ко-
зак. В третьем квартале минфин, 
если потребуется, представит в 
правительство новые поправки в 
бюджет на 2018 год и плановый 
период 2019—2020 годов в связи 
с текущим изменением ставок.

Более низкий акциз поможет 
замедлить рост цен на топливо и 
снизит давление на экономику 
бизнеса нефтекомпаний, так как 
экспортная цена снизится до 
внутрироссийской, но это лишь 
частично компенсирует низкую 
эффективность поставок топли-
ва на внутренний рынок. «В свя-
зи с этим в текущих условиях 
снижение внутренних цен на ав-
томобильные бензины и дизель-
ное топливо будет возможно 
только при снижении внешних 
цен на них и (или) укреплении 
курса рубля», — уверен эксперт 
Управления по ТЭК Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ Олег Колобов.

Пока в правительстве подби-
рают способ исправить ситуа-
цию с ценами через фискальную 
политику, Санкт-Петербургская 
международная товарно-сырье-
вая биржа (СПбМТСБ) борется с 
сильными колебаниями индек-
сов на нефтепродукты финансо-
выми инструментами. С 21 мая 
она ввела ограничения на торгов-
лю в этой секции: ее участники 
теперь не могут подавать заявку 
с ценой более чем на процент 
выше текущей рыночной или бо-
лее чем на пять процентов ниже 
нее (касается некоторых спосо-
бов поставки). Срок введения ог-
раничений не указан.

Для стабилизации цен на бир-
же обычно используются ограни-
чения на коридоры заявок, кори-
доры предельных отклонений 
цен, при достижении которых 
вводятся дискретные аукционы, 
приостановление торгов, повы-
шение уровня маржирования. 
Также для фондового рынка есть 
запреты на открытие коротких 
позиций при падении цен, пере-
числяет начальник управления 

операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко. Но ввиду не-
разрывности с ценой экспортно-
го паритета и незначительным 
относительно рынка объемом 
биржевых торгов (15 процентов 
по бензину и дизелю) нововведе-
ния СПбМТСБ не смогут повли-
ять на общий уровень цен, уве-
рен старший консультант Vygon 
Consulting Александр Былкин.

Тем не менее ограничения бир-
жи оказали 23 мая временно бла-
готворное воздействие на дина-
мику цен: покупателям как мини-
мум не удалось разогнать их на 
базисах заводов Ангарска, Ачинс-
ка и Салавата, где рост цен уперся 
в однопроцентный порог, указы-
вает в обзоре ведущий аналитик 
компании «Алгоритм Топливный 
Интегратор» Виктор Костюков. 
«Этот факт следует расценивать 
как тревожный звонок о неблаго-
получии с обеспечением Сибир-
ского региона автомобильным 
бензином», — полагает он.

«Биржа нашла простое по ис-
полнению и, главное, оператив-
ное, не требующее длительного 
согласования документов в ми-
нистерских или думских кабине-
тах решение. Понятно, что бир-
жевой механизм, примененный 
для успокоения рынка, не может 
понизить потолок цен, вызван-

ный высокими экспортными па-
ритетами, а лишь только ослабит 
темпы сближения с ним», — поя-
сняет Костюков.

В долгосрочной перспективе в 
борьбе с неоправданным ростом 
цен (в отличие от текущего мо-
мента, когда рост обусловлен ры-
ночными факторами) помогут 
изменения в совместном приказе 
ФАС и минэнерго. Так, с 1 мая 
вступили в силу поправки, кото-
рые предполагают, что из расчета 
минимальной величины прода-
ваемых на бирже нефтепродук-
тов исключили два вида сделок 
для доминирующих игроков. 
Первый вид — сделка между вер-
тикально интегрированной не-
фтяной компанией (ВИНК) и до-
черним сбытом, второй вид — 
сделка ВИНК с дочерним сбытом 
другой ВИНК.

За счет новых правил объем 
топлива на рынке увеличится, 
независимых игроков станет 
больше, а амплитуда колебаний 
цен в опте снизится, особенно в 
высокий сезон. В отрасли внесен-
ные в приказ изменения и новые 
предложения назвали значитель-
ным прогрессом в развитии бир-
жевого рынка нефтепродуктов.

ФАС продолжает совершенст-
вовать регулирование биржевых 
торгов топливом. В первой поло-
вине мая служба предложила по-
высить минимальный объем еже-
месячных биржевых продаж для 
крупных компаний в полтора 
раза. Проект поправок в совмест-
ный приказ проходит обществен-
ное обсуждение до 29 мая.

1

Акцент

 Падение цен на топливо 
произойдет в случае, если 
снизятся мировые цены 
или укрепится рубль

Акциз в конечной цене литра топлива составляет 35 процентов, а все налоги в сумме — 65 процентов.

Суду надлежит 
признать повестку 
о призыве, 
направленную 
Ивану Соловьеву, 
недействительной
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Читайте также: Перевести 
машину с бензина на газ 
стало проще и дешевле
rg.ru/art/1531410
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Информационное сообщение
В соответствии с требованиями Федерального закона от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающей среду» ООО «ПИ Петрохим-технология» информирует 
общественность о начале процедуры общественных обсуждений по 
документации: 

«Обоснование захоронения грунтов дноуглубления в морских районах 
захоронения  донного грунта» в рамках объекта «Создание судостроительного 
комплекса «Звезда». II очередь строительства. Сухой док и достроечные 
цеха» VI этап строительства «Дноуглубления акватории бухты Большого 
Камня». 

Место осуществления деятельности: акватории Уссурийского залива, 
залива Находка, бухты Большого Камня. Цель намечаемой хозяйственной 
деятельности: Размещение на подводных отвалах грунта, извлекаемого при 
проведении дноуглубительных работ на акватории бухты Большого 
Камня.

Заказчик документации ООО «ДПИ «Востокпроектверфь»: 690091, 
г. Владивосток, ул. Светланская, д.72. e-mail: vpv@vpv.su 8(423) 230-23-27.

Проектировщик — ООО «ПИ Петрохим-технология»: 197342, г. Санкт-
Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А, телефон (812) 495-66-01(02), 
факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — март 2017 — июль  2018 г. 

Организатором проведения общественных обсуждений являются: 
администрация муниципального образования городской округ Большой 
Камень: 692806, г. Большой Камень, ул. Карла Маркса, д. 4,  
(42335) 5-11-51.

Администрация муниципального образования Находкинский городской 
округ: 692904, г. Находка, Находкинский проспект, 16, тел.:  
8 (4236) 69-21-21, факс: 8 (4236) 64-19-38. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться с 25 мая 2018 г. в 
администрации муниципального образования Находкинский городской 
округ, отдел экологии и природопользования: 692904, г. Находка, ул. 
Школьная, 18, каб. 202, тел/факс. 8(4236)692751, тел. 8(4236)692752.

с 25 мая 2018 г. в администрации муниципального образования городской 
округ Большой Камень: 692806, г. Большой Камень, ул. Карла Маркса, д. 4, 
(42335) 5-11-51.

Обсуждения состоятся:
28 июня 2018 г. в 17.00 в зале МБУК «Центральная библиотечная 

система»  (МБУК ЦБС НГО), 692909,  г. Находка, ул. Сенявина, 13, и 27 июня  
2018 года в 17 часов в помещении лекционного зала администрации 
городского округа Большой Камень, г. Большой Камень, ул. Карла Маркса, 
4.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направлены 
в адреса: ООО «ПИ Петрохим-технология» и ООО «ДПИ 
«Востокпроектверфь».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Распадская-Коксовая» уведомляет о проведении обще-

ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государствен-
ной экспертизы проектной документации (включая материалы 
ОВОС) «Технический проект разработки запасов Ольжерасского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов открытым 
способом на участке «Поле Шахты №1 АО «Распадская-Коксо-
вая». Дополнение №1».

Реализацию проекта планируется осуществлять на территории 
Междуреченского городского округа.

Цель намечаемой деятельности: выполнение требований ли-
цензионного соглашения с увеличением добычи полезного иско-
паемого. 

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в пе-
риод с 01.04.2018 г. по 25.05.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресам:

— 652870, Кемеровская область, г.  Междуреченск, ул.Мира 106, 
кабинет главного инженера — Межов Р.Ю., тел. (38475)6-44-81,  
e-mail: razrez_raspadskiy@evraz.com .   

— г. Междуреченск, пр. Коммунистический,4, Центральная го-
родская библиотека.

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС, состоятся в 11.00, 
25.06.2018 г. по адресу г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 
4, конференц-зал библиотеки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Приговорен 
к обжалованию

Первая — это так называемая «полная касса-
ция», в рамках которой суд кассационной ин-
станции рассматривает по существу в судеб-

ном заседании все поступающие жалобы. Вторая — так 
называемая «выборочная кассация», в рамках которой 
кассационные жалобы проходят своего рода «предвари-
тельный отбор».

По модели «полной кассации» сегодня функциониру-
ют арбитражные суды округов, рассматривающие в су-
дебном заседании все поступившие жалобы. А по модели 
«выборочной кассации» — президиумы судов областного 
звена общей юрисдикции, рассматривающие лишь те 
жалобы, которые переданы судьями для рассмотрения 
по существу.  

По словам экспертов, подобная ситуация привела к 
тому, что подача кассационной жалобы в президиум суда 
областного уровня нередко рассматривается как фор-
мальность, необходимая для последующей подачи касса-
ционной жалобы дальше в Верховный суд России. Касса-
ция как бы делится на два этапа — «первую» (в регио-
нальном суде) и «вторую», в Верховном суде России.

— Мы считаем, что «первая кассация» в судах общей 
юрисдикции должна стать реальным и эффективным ме-
ханизмом правовой защиты, — сказал Вячеслав Лебедев. — 
Она должна рассматриваться как самодостаточная судеб-
ная инстанция, эффективно устраняющая нарушения за-
кона. Наше предложение состоит в том, чтобы новые кас-
сационные суды общей юрисдикции рассматривали кас-
сационные жалобы не по модели «выборочной кассации», 
а по модели «полной кассации», при которой каждая кас-
сационная жалоба 
рассматривается 
коллегией из трех су-
дей в судебном засе-
дании с приглашени-
ем сторон. 

Всего планирует-
ся создать пять апел-
ляционных и девять 
кассационных су-
дов, образованных 
по окружному прин-
ципу. 

Как пояснял в 
свое время Вячеслав 
Лебедев, новые суды будут иметь межрегиональный ха-
рактер, что сделает их полностью независимыми от орга-
нов власти субъектов Российской Федерации.

В целом в стране будет создана полноценная четырех-
ступенчатая судебная система как арбитражных судов, 
так и судов общей юрисдикции, включающая суды пер-
вой инстанции, апелляционные, кассационные и надзор-
ные суды. При этом кассационные начнут рассматри-
вать абсолютно все жалобы. 

«С моей точки зрения, это очень хорошее предложе-
ние, — полагает адвокат Виктория Данильченко. — 
Сплошная кассация поможет гражданам лучше объя-
снить и донести свою позицию, которая на сегодняшний 
момент чаще всего не может быть услышана судом ввиду 
особенности работы кассационной инстанции. В настоя-
щее время кассация работает следующим образом: по-
сле получения апелляционного определения вам предо-
ставляется шесть месяцев на обращение в суд кассаци-
онной инстанции, который состоит из президиума реги-
онального суда и двух инстанций Верховного суда. При 
этом стоит учитывать, что сами судьи лично не принима-
ют участия в рассмотрении кассационных обращений». 

По ее словам, сначала все полученные жалобы изуча-
ет судья-консультант, который принимает решение, пе-
редавать дальше жалобу на рассмотрение или нет. 

«Как понимаете, зачастую такое решение может зави-
сеть от настроения, от опыта человека, который такую 
жалобу изучает, — говорит Виктория Данильченко. — Бо-
лее того, доводы жалобы рассматриваются без истребо-
ванных материалов дела. То есть то, как вы изложили жа-
лобу, так консультант ее и увидел. Введение сплошной 
кассации позволит защитить нарушенные права гра-
ждан. Это будет лучше и эффективнее с точки зрения 
всей судебной системы в целом».

Но останется главная особенность кассации: она, 
если говорить упрощенно, рассматривает исключитель-
но правовые вопросы. Суд первой инстанции и апелля-
ция изучают дело с двух сторон: фактической и право-
вой. Фактическая: что было на самом деле. Действитель-
но этот человек убил (украл, ограбил, сделал то-то и то-
то)? Вторая: дает правовую оценку всему. Кассация фак-
тической стороной не занимается, предполагается, что 
так все и было. Но она изучает, точно ли соблюли суды 
процедуру, правильно ли оценили, точно ли применили 
нормы права и т.п.
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Флот Пуск четырех стратегических ракет прошел штатно

А теперь — залпом

Сергей Птичкин

П
роизошло событие, 
которого ждали дав-
но, и в успех которого 
уже не верилось. Го-
ловной корабль про-

екта 955 «Борей», названный в 
честь основателя Москвы Юрия 
Долгорукого, произвел успешный 
залповый пуск четырех баллисти-
ческих ракет «Булава» из района в 
акватории Белого моря по полиго-
ну Кура на Камчатке.

Об этом сообщила вчера пресс-
служба Северного флота, в соста-
ве которого находится подводный 
ракетный крейсер. Стрельба была 
выполнена из подводного положе-
ния. Залповая стрельба таким ко-
личеством ракет на крейсерах 
данного проекта выполнялась 
впервые, отмечается в сообщении.

Полностью подтверждены так-
тико-технические характеристи-
ки и надежность ракетного под-
водного крейсера стратегическо-
го назначения проекта 955 «Бо-
рей» и корабельного ракетного 
комплекса «Булава».

Субмариной и экипажем 
«Юрия Долгорукова» командует 
капитан 1-го ранга Владимир Ши-
рин.

Морская твердотопливная 
стратегическая ракета нового по-
коления очень долго просто не хо-
тела летать. Баллистическая раке-
та Р-30 3М30 «Булава-30» (SS-
NX-30 по классификации НАТО) 
предназначена для вооружения 
атомных подводных стратегиче-
ских ракетоносцев проекта 955 и 
955А класса «Борей». Она способ-
на нести 6—10 ядерных боеголо-
вок индивидуального наведения, 
радиус действия — 8000 км.

Главной особенностью «Була-
вы» считалось то, что она макси-
мально унифицировалась с на-
земными ракетами «Тополь» и 
«Ярс». Новая морская ракета, как 
заявлено, способна преодолевать 
любую систему ПРО.  Однако три-
умфального принятия на воору-
жение замечательного по замы-
слу ракетного комплекса не прои-
зошло. Такого количества неудач-
ных пусков, следующих один за 
другим, не было даже на заре ста-
новления отечественного ракето-
строения.

Из первых двенадцати пусков 
только четыре оказались зачетны-

ми. Если учесть, что первые два яв-
лялись лишь выбросом макета ра-
кеты из пусковой шахты с помо-
щью порохового аккумулятора, то 
получается, что из десяти полно-
ценных запусков удачными оказа-
лись два. Такой результат ни в ка-
кие ворота, как говорится, не лез.

Был проведен серьезный раз-
бор полетов. Ужесточили контр-
оль на машиностроительном за-
воде в Воткинске, где собирают 
ракету. Эти меры дали результат 
— начиная с октября 2010 года все 
пуски «Булавы» проходили 
успешно.

Для окончательного подтвер-
ждения готовности ракеты Р-30 
3М30 к войсковой эксплуатации 
необходимо было провести имен-
но пуск залпом. Многие специа-
листы видели причину неудач в 
том, что не были кардинально пе-
реработаны и адаптированы к 
морю «мозги» сухопутных ракет. 
Дело в том, что подводная лодка 
после первого пуска начинает 
раскачиваться, и ракеты должны 
эту качку нивелировать, уходить 
в назначенном направлении. Если 
этого не происходит, весь подвод-
ный ракетоносец становится бес-

смысленным сооружением. Ведь в 
случае войны, когда дорога ка-
ждая секунда, ждать полного 
успокоения лодки, чтобы произ-
вести следующий пуск, смерти 
подобно.

23 декабря 2011 года с борта 
«Юрия Долгорукого» впервые со-
стоялся успешный залповый пуск 
сразу двух ракет «Булава». Но, 
скорее всего, военных и граждан-
ских специалистов тогда не все 
устроило. Прошло еще шесть с по-
ловиной лет — и вот наконец залп 
из четырех ракет. И все они пора-
зили заданные цели. Теперь мож-
но сказать, что стратегический 
ракетный комплекс «Булава» на 
боевое дежурство заступил.

Ракеты стартовали из-под воды каждые семь-восемь секунд. Зрелище было огненно-феерическим. По докладам, все четыре ракеты поразили опреде-
ленные им цели.

Акцент

 Каждая «Булава» несет до 10 
ядерных боеголовок индиви-
дуального наведения, радиус 
действия — 8000 километров

Сегодня получен-
ные кассационные 
жалобы сначала 
изучает судья-кон-
сультант и решает, 
давать ли делу ход

Опубликовано видео 
уникального подводного 
залпа ракетами «Булава» — 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1547008

«Юрий Долгорукий» — центральный 
пост. Стрельбой руководит капитан 
I ранга Владимир Ширин. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действу-
ющая через Нефтеюганский филиал, извещает о проведении обще-
ственных обсуждений в отношении объекта государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня — проекта рекультивации зе-
мель: «Проект рекультивации земель, нарушенных при размещении и 
накоплении отходов бурения на территории кустовых площадок Са-
лымской группы месторождений».

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: ре-
культивация земель на территории Салымской группы месторождений 
в Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Тюменский 
офис компании «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.». 625000, г. Тю-
мень, ул. Республики, 65, 7 этаж.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 24 мая 2018 г. по 26 июня 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
— Администрация Нефтеюганского района — Председатель комите-

та по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ре-
сурсов, тел. 8 (3463) 250-229;

— от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, тел. 8 
(3452) 566-155 доб. 1971.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устно и пись-

менно.
Сроки и места доступности материалов по оценке воздействия на ок-

ружающую среду с 24 мая 2018 г. по 26 июня 2018 г. по адресам:

8(3463) 250-229, факс: 250-239, Комитет по делам народов Севера, ох-
раны окружающей среды и водных ресурсов администрации Нефтею-
ганского района;

155 доб. 1971, Тюменский офис компании «Салым Петролеум Девелоп-
мент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 26 июня 2018 
года в 15.00. 

Место проведения общественных обсуждений: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Нефтеюганский р-н, с.п. Салым, ул. Юби-
лейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ Московская неделя 
предпринимательства соберет 
более 60 тысяч бизнесменов

Встретимся 
в Манеже

Александр Мелешенко

С 28 МАЯ по 1 июня впервые 
пройдет Московская неделя 
предпринимательства — на ее 
площадках соберутся более 60 
тысяч бизнесменов из разных 
стран мира, чтобы обсудить бу-
дущее малого и среднего бизне-
са. Зачем понадобилось органи-
зовывать столь масштабное ме-
роприятие и как себя сегодня 
чувствуют московские предпри-
ниматели в целом? Об этом «РГ» 
рассказал глава столичного де-
партамента науки, промышлен-
ной политики и предпринима-
тельства Алексей Фурсин. 

Алексей Анатольевич, зачем 
нужна Неделя предпринима-
тельства? Какие цели ставят пе-
ред собой ее организаторы в 
лице столичного правительства? 
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Бизнес-мероприя-
тия разного масштаба проходят 
в Москве регулярно, но теперь 
мы решили объединить их вое-
дино и собрать вместе экспер-
тов, чиновников и предпринима-
телей из самых разных отраслей. 
Это новый для нас формат, когда 
за пять дней предприниматель 
сможет получить высшее пред-
принимательское образование, 
установить новые контакты, на-
ладить бизнес-связи и научиться 
новым компетенциям.

Московская неделя предпри-
нимательства — своеобразный 
бизнес-марафон, причем многие 
мероприятия пройдут не в фор-
мате панельных дискуссий, а в 
виде ток-шоу, где сидящие в зале 
гости будут полноценными 
участниками обсуждений. 

Всего неделя объединит пять 
крупных разноплановых меро-
приятий, включая предпринима-
тельский форум, который прой-
дет в «Манеже» 28 мая, москов-
ский форум индустрии моды, 
образовательный форум «Тран-
сформация 3. Цифровая эконо-
мика», конференцию Startup 
Village и всемирный форум и вы-
ставку по франчайзингу. Все это 
сделает мероприятие флагман-
ским деловым событием для ма-
лого и среднего бизнеса в Рос-
сии. Мы ожидаем более 60 тысяч 
участников и 300 спикеров со 
всего мира, среди которых пре-
зидент Всемирной ассоциации 
женщин-предпринимателей 
FCEM Мари-Кристин Огли, пред-
седатель Внешэкономбанка Сер-
гей Горьков и другие. 

Какие вопросы будут на повест-
ке? 
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Спектр тем огром-
ный — это бизнес в сфере обще-
пита и гастрономии, интернет-
сервисы, будущее торгово-раз-
влекательных центров и рынков. 

Дело в том, что в Москве 

структура предпринимательст-
ва крайне разнородная. Это и 
технологический бизнес, и тор-
говля, и креативный бизнес — на-
пример, рекламный, дизайнер-
ский, а также целый сектор стар-
тапов. Всю эту «палитру» невоз-
можно уместить в формат одно-
го дня. Поэтому и появилась не-
деля. Благодаря ей мы рассчиты-
ваем обсудить бизнес-проблема-
тику и дополнить уже существу-
ющие меры поддержки бизнеса. 

Какое место малый и средний 
бизнес сегодня занимает в мо-
сковской экономике?
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: В городе зареги-
стрировано более 850 тысяч ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, то есть каждый десятый рос-
сийский предприниматель — из 
Москвы. Малый и средний биз-
нес обеспечивает работой более 
2 млн человек — это треть от об-
щего числа занятых в городе. 

На какую поддержку от города 
могут рассчитывать малые пред-
приниматели?
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Правительство 
Москвы обеспечивает этот сек-
тор полным, возможно лучшим в 
России, пакетом преференций. 
Мы поддерживаем малый и сред-
ний бизнес налоговыми льгота-
ми и субсидиями. Благодаря по-
ручительствам Московского га-
рантийного фонда компании по-
лучают доступ к льготным кре-
дитам и банковским гарантиям. 
Московский венчурный фонд 
финансирует стартапы. Пред-
приниматели имеют доступ к 
госзакупкам. Только в 2017 году 
общий объем закупок у малого 
предпринимательства составил 
более 225 млрд рублей. 

Число предпринимателей в Мо-
скве за последние годы умень-
шилось или увеличилось? Какие 
сферы бизнеса развиваются бы-
стрее всего?
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Число предприни-
мателей в Москве ежемесячно 
увеличивается на 10 тысяч че-
ловек. Сейчас мы делаем ставку 
на экспортно ориентирован-
ный бизнес. Столичные пред-
приятия поставляют более 
7600 различных товаров в 189 
стран. За прошлый год предпри-
ятия несырьевого неэнергети-
ческого сектора заработали на 
экспортных операциях более 1 
трлн рублей. 

ЖКХ Нерадивые управляющие 
компании останутся 
без лицензий

Бездомный 
управдом 

Сергей Жуков

ОКОЛО 500 управляющих ком-
паний в Москве могут лишиться 
своих лицензий. Об этом расска-
зал начальник Мосжилинспек-
ции Олег Кичиков.

Речь идет о тех компаниях, 
которые получили лицензию, но 
многоквартирными домами не 
управляют. По словам Кичикова, 
в Москве зарегистрировано 
больше тысячи УК. Причем око-
ло половины из них — «пустые», 
то есть услуги свои предлагать 
особо не торопятся. Их после по-
лугодового «молчания» собира-
ются лишить лицензий. В зоне 
риска также около ста компаний 
с одинаковыми названиями. 
Если вовремя не включат креа-

тив, разрешительные документы 
отзовут и у них. 

Есть вопросы к управляющим 
компаниям и у москвичей. За 
первые четыре месяца этого 
года, рассказал Кичиков, от них 
пришло более 46 тысяч жалоб. 
Большинство из них связано с 
эксплуатацией и содержанием 
зданий. Порядка шести тысяч че-
ловек пожаловались на непра-
вильные расчеты коммунальных 
платежей. После проверок мо-
сквичам в общей сложности вер-
нули около десяти миллионов 
рублей. 

К примеру, жителям дома в 
районе Очаково-Матвеевское 
ТСЖ возвратило более миллио-
на рублей, переплаченных за 
отопление.

Каждый десятый 
российский пред-
приниматель — 
из Москвы

КСТАТИ
Посетить многие мероприятия Московской недели предприниматель-
ства можно бесплатно, нужно лишь предварительно зарегистриро-
ваться на сайте www.mnp2018.ru. 
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ЯЗЫК В Пушкинском
конкурсе «РГ» приняло
участие 34 страны

Русский 
без санкций

Елена Новоселова

ЖЮРИ подвело итоги XVIII Международного Пушкин-
ского конкурса для учителей русского языка «Язык без 
санкций. Профессионализм или мужество требуется 
сегодня педагогу-русисту?». Напомним, что его орга-
низаторами являются «Российская газета» и прави-
тельство Москвы при поддержке Россотрудничества.

Интригу списка 50 лауреатов мы будем держать до 6 
июня — Дня рождения Александра Сергеевича. Но уже 
сейчас можно сказать, насколько острой и задевающей 
за живое оказалась тема этого года. В Пушкинском кон-
курсе-2018 приняло участие 34 страны, среди них 
Вьетнам и Великобритания — новички (в самом обыч-
ном и мирном смысле этого слова). Несколько очень 
серьезных работ пришло из США. И главное — в этом 
году будут лауреаты с Украины: эти учителям русского 
языка проявили му-
жество и професси-
онализм самим фак-
том участия в на-
шем творческом со-
ревновании.  

«Учитывая ло-
зунг «Русский язык 
является «орудием 
колонизации и ас-
симиляции», а так 
же «гибридным оружием» против Украины», даже за-
давать детям вопрос, какой язык для тебя родной, 
страшно, потому что реакция родителей бывает раз-
ной», — пишет одна из участниц конкурса. 

А Наталья Захарченко из расстрелянной Горловки 
рассказывает о том, с чего каждый день она начинает 
урок: «Доброе утро, все помнят, какие действия необ-
ходимо предпринять при обстрелах? Закрыть руками 
ушки, открыть рот, упасть на пол! Проверьте, у всех ли 
с собой бутылка с водой и телефон родителей...». 
Страшно читать такие строки в сочинениях людей, ко-
торые должны рассказывать детям о красоте, поэзии, 
музыке великого русского слова. Но термин «лингво-
цид» — недавнее изобретение филологов Украины.

Есть и позитивные новости от наших пушкинских 
«корреспондентов». К примеру, Нямсамбуу Батжаргал 
из Монголии пишет, что 2018 год объявлен в Улан-Ба-
торе годом поддержки родного и русского языка. Среди 
трех тысяч студентов, получивших квоту правительст-
ва на обучение за рубежом, 500 — поедет в Россию. Рус-
ский язык вновь становится востребованным хотя бы 
потому, что более 400 тысяч монголов отправились в 
нашу страну работать в прошлом году. В этом, ожидает-
ся, эта цифра вырастет.

 Учитель русского из польского города Лодзь Камил 
Дыянкевич  сообщает в своем эссе, что борется с не-
хваткой учебников вполне современным способом: он 
ведет блог #ПапаРусист, на котором рецензируют по-
собия, размещает сценарии удачных уроков. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Минприроды России и фонд IFAW обнародовали данные 
о криминальной интернет-торговле дикими животными

Носорог онлайн и со скидкой
Александр Емельяненков

И
звестный российский сайт 
avito.ru и платформа соци-
альной сети «ВКонтакте» 

(vk.com) оказались фигурантами 
доклада-расследования «Разру-
шение криминальных сетей: ки-
берпреступность в сфере торгов-
ли дикими животными», который 
вчера, 23 мая, выпустили в пу-
бличное пространство Минпри-
роды России и Международный 
фонд защиты животных (IFAW). У 
отдела науки «Российской газе-
ты» была возможность накануне 
ознакомиться с документом, где 
предоставлены обобщенные дан-
ные и конкретные примеры такой 
противозаконной деятельности. 

В ходе шестинедельного рас-
следования, которое спланирова-
но и проведено по инициативе 
IFAW одновременно в Германии, 
Франции, Великобритании и Рос-
сии, эксперты обнаружили, что 
на электронных площадках вы-
ставлены на продажу тысячи жи-
вых млекопитающих, рептилий, 

птиц и других представителей фа-
уны из разряда исчезающих и на-
ходящихся под угрозой вымира-
ния, а также множество товаров, 
сделанных из таких животных. 

Общие цифры таковы: иссле-
дователи IFAW, работая в четырех 
упомянутых странах, включая 
Россию, выявили 5381 объявле-
ние с сообщениями о продаже 11 
772 образцов животных исчезаю-
щих и находящихся под угрозой 
видов. Общая стоимость «товара» 
— без малого 4 миллиона долларов 
США. В нашей стране на 36 торго-
вых интернет-площадках и четы-

рех платформах социальных се-
тей обнаружено 875 постов с объ-
явлениями о продаже диких жи-
вотных и птиц, находящихся под 
охраной. 

Первое, но совсем не почетное 
место в списке российских интер-
нет-площадок, на которых велась 
торговля дикими животными, за-
нял специализированный сайт 
avito.ru — на нем было размещено 
более половины всех объявлений, 
выявленных в ходе расследования 
на нашей территории. Как поя-
снили «РГ» работавшие над до-
кладом сотрудники IFAW, офици-

альной политикой сайта avito.ru 
запрещено размещение объявле-
ний о продаже находящихся под 
угрозой исчезновения видов — та-
ких, например, как амурский 
тигр и белый медведь. Но несмо-
тря на номинально существую-
щий запрет, на сайте были найде-
ны объявления об их продаже. 

Схожие вопросы возникли и к 
российской платформе социаль-
ной сети «ВКонтакте», которая 
насчитывает миллионы пользова-
телей. Тут количество постов о 
продаже диких животных значи-
тельно возросло по сравнению с 
результатами схожего исследова-
ния, проведенного в 2014 году.

Как это выглядит на практике? 
Вот несколько примеров, которые 
сохранились в виде скриншотов в 
архиве составителей доклада. 

«Шкура тигра. 500 000 руб.» — 
Сергей из Домодедово. На avito.ru 
он с марта 2015 года, к началу сен-
тября 2017 года, когда начался 
мониторинг в российском сег-
менте Интернета, успел разме-
стить 29 объявлений. Сразу за 

ним предложение из Кабардино-
Балкарии: «Рога сайгака. 10 000 
рублей». Пользователь Мария 
(«Продам черепаху») поначалу 
хотела выручить 10 тысяч рублей 
за экземпляр, но спустя время 
пошла на дисконт — была согласна 
продать животное из Красной 
книги всего за 7 тысяч… 

— По выявленным в России 
фактам направлено 46 официаль-
ных запросов-обращений в про-
куратуру, Росприроднадзор и 
местные органы природоохраны, 
— говорит исследователь IFAW в 
России, кандидат биологических 
наук Анна Филиппова. — На сегод-
няшний день получено восемнад-
цать ответов. Но только в одном 
случае — это комитет по природо-
пользованию в правительстве 
Санкт-Петербурга — добились на-
ложения административного 
штрафа в размере 2500 рублей…

Отсюда вывод: мера более эф-
фективная и действенная в таких 
и подобных случаях — публичная 
огласка. И публикация доклада 
направлена как раз на это. 
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У патриарха
Кирилла
сегодня — день
Ангела 

ФИГУРА 
ВЕРТИКАЛИ 

Эдуард Бояков, режиссер, 

театральный продюсер

24 МАЯ — день памяти святых 
равноапостольных Кирилла и 
Мефодия. Праздник, кульмина-
цией которого становится кон-
церт на Красной площади, на-
чинается с торжественного мо-
лебна и возложения цветов к 
памятнику святым на Славян-
ской площади в Москве. В цере-
монии принимают участие 
представители посольств сла-
вянских стран, а также предста-
вители Болгарии, Беларуси, 
Венгрии, Боснии и Герцегови-
ны, Республики Сербской, Гре-
ции, Македонии, Польши, Сер-
бии, Словакии, Словении, Хор-
ватии, Черногории, Чехии. Но 
24 и день тезоименитства па-
триарха Кирилла. О его фигуре 
и ее значении для светской 
культуры «РГ» рассказывает 
известный режиссер и теа-
тральный продюсер Эдуард Бо-
яков.

 — Главное дело Патриарха 
это его Литургическое служе-
ние. И его ответственность за 
Церковь — за нашу православ-
ную веру. Как человек право-
славный я бы никогда не стал 
говорить о Патриархе как о по-
литике. Пусть даже влиятель-
ном. Это не та фигура, которую 
надо оценивать в терминах по-
литического лексикона. Для 
меня это прежде всего человек, 
которому самим Господом дове-
рена огромная ответствен-
ность. И он несет ее бремя. Эту 
личность, встроенную в очевид-
ную иерархию, сложно недоо-
ценить. 

Сейчас, когда так модно го-
ворить о толерантности, о воз-
можности разных трактовок 
истории, о праве разных людей 
на разные мнения — без особых 
оглядок на размывание истины, 
мы забываем что мир не только 
горизонтален, но и вертикален.

И у метафизической верти-
кали есть проекция на наш 
бренный мир. И эта проекция 
выражена в фигуре Патриарха. 
Для меня он человек, который 
находится на максимальном 
верху. И я эту высоту его поло-
жения понимаю не как повод к 
получению простых преиму-
ществ и благ, а как крест, как 
бремя, как невероятную слож-
ность ответственности.  

Я не столько что-то жду от 
Патриарха, сколько молюсь о 
нем, желая ему здоровья и сил. 
Я верю в нашу Церковь, которая 
с каждым днем играет все более 
и более важную роль в общест-
ве. Для меня, как профессиона-
ла, очевидно, как много сегодня 
зависит от Церкви. И не только 
в том, что происходят внутри 
церковной ограды — там Литур-
гия, паства, прихожане, но это 
скорее наше «личное» дело, не 
касающееся всех людей нашей 
страны, в которой в конце кон-
цов живут и мусульмане, и буд-
дисты, и иудеи, и атеисты, нако-
нец. 

Но и для них невозможно пе-
реоценить православие как 
культурный фактор, его влия-
ние на культурный контекст. 

Наша российская культура 
это прежде всего культура пра-
вославных ценностей. И не надо 
этого бояться. Эти ценности — 
одинаковы и для атеиста, и для 
буддиста. Эти ценности пере-
шли в культуру, они сформули-
рованы для нас нашими велики-
ми писателями и художниками 
и стали нашими эстетическими 
кодами. То, что мы страна пра-
вославной культуры, дает нам 
надежду на самостоятельность,  
и залог того, что наша россий-
ская цивилизация не окажется 
простым придатком других ци-
вилизаций и систем ценностей.

Вот что на самом деле обо-
значает и от чего нас застрахо-
вывает фигура Патриарха.

Только в «РГ» Очень теплое и капризное лето обещает Гидрометцентр 

Жара бросает в холод

Ирина Жандарова 

П
о расчетам синопти-
ков,  температура 
воздуха в июне на ев-
ропейской террито-
рии России ожидает-

ся выше нормы.
«Неустойчивая сегодня пого-

да на большей территории стра-
ны — это типичный пример того, 
что ожидает нас летом», — сооб-
щил «Российской газете» дирек-
тор Гидрометцентра Роман 
Вильфанд. «И в целом другие ме-
сяцы ожидаются выше нормы», 
— отмечает он. Но это не гаран-
тирует однородности темпера-
турного режима. Будет происхо-
дить чередование периодов су-
хой и жаркой погоды с похоло-
даниями и дождями. Синоптики 
ожидают достаточно теплого 
лета, температурный фон кото-
рого будет существенно выше, 
чем в прошлом году. «Если срав-
нивать май прошлого года и ны-
нешнего года, то различия по 

температуре достигает пример-
но 8 градусов — огромная разни-
ца. И мы прогнозируем, что и в 
июне будет схожая ситуация», — 
считает директор Гидрометцен-
тра. 

Пик летней жары должен про-
изойти в июле, правда, не во всех 
регионах. «Традиционно самый 
жаркий месяц в континенталь-
ных регионах нашей страны — это 
июль. А на Черноморском побе-
режье — август. Для приморских 
городов это привычное явление, 
связанное с прогревом воды», — 
отмечает Роман Вильфанд.  

Жаркое лето может сущест-

венно ухудшить ситуацию с ле-
сными пожарами. Уже сейчас во 
многих регионах северо-запад-
ного округа прогнозируется вы-
сокая пожарная опасность. «Та-
кую ситуацию мы оцениваем как 
вероятную и в июне», — поясняет 
Вильфанд. В условиях ясной по-
годы и белых ночей солнце посто-
янно прогревает подстилающую 
поверхность, и почва не успевает 
остыть. «Именно поэтому там 
повышена пожарная опасность», 
— говорит метеоролог.

Вильфанд уточняет, что в 
большинстве регионов европей-
ской части страны в умеренных 

широтах ранней пожароопасно-
сти не прогнозируется. Еще с осе-
ни, когда выпало много дождей, 
почва хорошо пропиталась вла-
гой. И в марте снег хорошо таял, 
насыщая почву. «Даже если на-
ступит период сухой погоды, по-
чва насыщена влагой, поэтому до 
середины июня ранней пожароо-
пасности не прогнозируется», — 
сказал Вильфанд.

Летняя температура в мае 
уже показала свою обратную 
сторону. Ненастная погода кон-
ца мая — последствие раннего те-
пла. «Есть много регионов, где 
ожидаются майские сильные до-
жди, грозы и даже град. В Кра-
снодарском крае, Карачаево-
Черкесии, Ростовской области, 
Адыгее. В Краснодаре уже про-
шел очень сильный дождь и до-
жди продолжатся, ветер будет 
усиливаться до 20 метров в се-
кунду», — продолжает Вильфанд. 
Очень сильный ветер прогнози-
руется в южных районах Хака-
сии. На Алтае он будет достигать 

25 метров в секунду.  «Это уже 
опасное явление, когда ломают-
ся деревья, могут быть повре-
ждены крыши», — отметил мете-
оролог.  

При этом в ряде совсем не се-
верных территорий в конце мая 
ожидаются заморозки. К приме-
ру, в Оренбургской области, на 
юге Урала. «Температура ночью в 
этих районах может понижаться 
до 3 градусов», — сообщил Роман 
Вильфанд. В южных районах 
Красноярского края и в Хакасии 
прогнозируется мокрый снег. За-
морозки также возможны на се-
вере Приволжского федерально-
го округа 25 мая. Очень холодной 
для москвичей будет ночь на суб-
боту, температура понизится до 
2—7 градусов. На почве возмож-
ны заморозки. В воскресенье 
произойдет заметное потепле-
ние. Погода снова вернется к лет-
ним значениям.

Ненастная погода в конце мая — 
последствие раннего тепла. Во мно-
гих регионах гремят грозы с градом.

Борьбу с незаконной продажей и перевозкой диких животных и птиц ведут и сотрудники таможни в аэропорту 
Домодедово. 

Акцент

 В континентальной части 
страны самым теплым будет 
июнь, а у моря — август 

Акцент

 Среди выставленных на про-
дажу преобладают рептилии, 
много редких птиц, приматов, 
медведей и даже носороги...

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/lessons

 Термин «лингвоцид» 
— недавнее изобре-
тение филологов 
Украины

Жюри Международного Пушкинского конкурса пришлось 
прочитать 176 работ из 34 стран мира.

Сан Патриарха это прежде всего 
бремя ответственности.

КОММЕНТАРИЙ

Николай Гудков, 
руководитель пресс-службы Минприроды России:

— Сегодня во многом именно рынок торговли животными в Интернете стимули-

рует браконьерство. Мы понимаем, что фактически можно ставить знак равенст-

ва между нелегальной добычей животных и торговлей ими и их дериватами в Ин-

тернете. Нелегальная торговля одновременно стимулирует и контрабанду, по-

скольку незаконный рынок животных преодолевает границы между странами. 

Россия принимает эффективные меры, чтобы пресечь браконьерство, значи-

тельно ужесточив ответственность за преступления, связанные с нелегальным 

оборотом. Кроме того, в нашей стране высокими темпами развивается сеть осо-

бо охраняемых природных территорий, главная задача которых — именно про-

тиводействие браконьерству. Благодаря этим мерам удалось стабилизировать 

и увеличить численность, например, редчайших кошачьих: амурского тигра и 

дальневосточного леопарда. 

Тем не менее мы фиксируем факты нарушений по многим видам. Поэтому усили-

ями минприроды и МВД России разработаны изменения в Уголовный кодекс РФ 

об ужесточении ответственности за незаконную добычу и оборот водных био-

логических ресурсов, диких животных, в том числе занесенных в Красную книгу 

РФ. Документ принят Государственной Думой в первом чтении. Поправки в Уго-

ловный и Уголовно-процессуальный кодексы РФ устанавливают ответствен-

ность за незаконное приобретение или продажу с использованием СМИ или 

сети Интернет таких видов и их дериватов. 

Изменения направлены прежде всего на борьбу с массовыми случаями прода-

жи шкур, костей и прочих дериватов особо ценных диких животных и водных би-

ологических ресурсов в сети Интернет.

НАГРАДЫ Вручены
премии Фонда
единства православных
народов

Верное слово 

Анна Спицына 

ВЧЕРА в Москве, в зале Церковных Соборов храма Хри-
ста Спасителя, состоялось вручение премий Междуна-
родного общественного Фонда единства православных 
народов (МОФЕПН) имени Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Алексия II за 2017 год. 

Фонд, Попечительский совет которого возглавляет 
патриарх Кирилл, традиционно вручает свои премии за 
укрепление единства православных народов и продви-
жение христианских ценностей в жизни общества. 

Церемония  вручения премий, прошедшая в Москве в 
восемнадцатый  раз,  является одним из главных меро-
приятий международного церковно-общественного ка-
лендаря православного мира, в котором по традиции 
принимают участие лидеры государств, члены прави-
тельств, главы дипломатических миссий, лауреаты 
прошлых лет, видные общественные, политические и ре-
лигиозные деятели. На этот раз премией были награжде-
ны Святейший Патриарх Сербский Ириней и председа-
тель совета директоров ПАО «Газпром», специальный 
представитель президента РФ по взаимодействию с Фо-
румом стран — экспортеров газа Виктор Зубков.

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Святейший Патриарх Сербский Ириней: 
— Всем известен подвиг сотен тысяч сербов, насмерть боровших-

ся за святое Православие. Поэтому, думаю, не нужно много слов, 

чтобы объяснить, как относится Сербская Церковь ко всему тому, 

что сейчас происходит на Украине. Наш ответ на это такой же, ка-

ким был бы ответ наших предков: Сербская Церковь полностью 

поддерживает единство и целостность Русской Православной 

Церкви и решительно осуждает действия униатов и раскольни-

ков, которые раздирают хитон Христов у купели Киевского Кре-

щения, продавая свой народ врагам веры. «Конец их будет по де-

лом их».
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СИТУАЦИЯ Польские СМИ подсчитали потери Украины от выхода из СНГ

Куда поедут украинцы?
Ариадна Рокоссовская

П
ланы президента Украины 
Петра Порошенко оконча-
тельно захлопнуть за собой 

дверь Содружества Независимых 
Государств вызвали резонанс в 
п о л ь с к и х  С М И .  И з д а н и е 
Rzeczpospolita подсчитало укра-
инские потери и сообщило, что 
три миллиона украинцев могут 
лишиться возможности работать 
в России. 

«Формально парламент в Кие-
ве не ратифицировал Устав СНГ, 
но подписал тысячи документов в 
рамках Содружества», — напоми-
нает Rzeczpospolita. Среди них со-

глашения о безвизовом режиме, о 
миграционном и гуманитарном 
сотрудничестве, об обмене право-
вой информацией, в том числе о 
сотрудничестве следственных ор-
ганов и борьбе с организованной 
преступностью, взаимном при-
знании документов, взыскании 
алиментов, выплате пенсий. По-
рошенко заявил, что Украина 
выйдет из тех из них, которые 
«даже в самой маленькой степени 
задевают ее национальные инте-
ресы». Что за документы имеются 
в виду — этого сейчас никто не зна-
ет. Остается гадать, что и делает, 
обращаясь к экспертам, издание. 
Например, благодаря договору о 

свободной торговле, «товарообо-
рот между Украиной и остальны-
ми странами постсоветского объ-
единения составил в прошлом 
году 16 миллиардов долларов, 

причем большая часть этой сум-
мы приходится на Россию. Мо-
сква по-прежнему остается глав-
ным торговым партнером Кие-
ва», — сообщает Rzeczpospolita. В 
публикации приводится цитата 
украинского экономиста Алек-
сандра Охрименко: «Расторже-
ние договора привело бы к милли-
ардным потерям. Заключение но-
вых торговых соглашений, напри-
мер с Белоруссией или Казахста-
ном, — вопрос не одного дня». Или 
вот экспертное мнение, важное 
уже не только для украинцев, но и 
для поляков: если Киев выйдет из 
соглашений, позволяющих трем 
миллионам украинцев работать 
на территории РФ, куда поедут на 
заработки эти люди? Вопрос не 
праздный, ведь уже сейчас, как 
сообщают польские СМИ, около 
7 процентов жителей Украины 
хотели бы ее покинуть, из них 
больше всего — 36 процентов — со-
бираются в Польшу. 

По данным польского мини-
стерства инвестиций и экономи-
ческого развития, в 2017 году на 
работу в эту страну приехали 1,8 
миллиона граждан Украины. В 
этом году, как сообщает издание 

Gazeta Prawna, количество заре-
гистрированных польскими фир-
мами приглашений для украинцев 
может побить все рекорды — до 
трех миллионов человек. Почему 
именно в Польшу? Из так называе-
мого «Барометра трудовой мигра-
ции», подготовленного агентст-
вом Kantar Millward Brown и 
Rating Group, следует, что для 53 
процентов работающих здесь 
украинцев решающим фактором 
было то, что не нужно далеко 
ехать. Для 34 процентов имеет 
значение близость языков, а 30 
процентов указывает, что у них 
есть здесь родственники или зна-
комые. Кроме того, конечно, зара-
ботки, особенно на высоких дол-
жностях, значительно выше, чем 
дома, правда, попасть на эти дол-
жности украинцам непросто. Ав-
торы «Барометра трудовой миг-
рации» подчеркивают: «На се-
годняшний день всего 3 процента 
украинцев в Польше занимаются 
умственным трудом, а 77 — физи-
ческим». Поляки часто жалуются 
на количество украинских тру-
довых мигрантов, но при этом не 
гнушаются использовать их труд 
нелегально, с более низкими воз-
награждениями. Как сообщает 
Rzeczpospolita, примерно 70 про-
центов от всех украинцев, при-
глашения на работу для которых 
оформляют польские фирмы, 
«растворяется» после пересече-
ния границы. Из 240 тысяч ра-
ботников, приглашения для кото-
рых с 1 января 2018 года зареги-
стрировали польские работода-
тели, к трудовой деятельности 
официально приступили только 
74 тысячи человек. 

ГЕОПОЛИТИКА

Вашингтон 
и Пхеньян 
угрожают друг 
другу отменой 
саммита

ТОРГ ВЕДЕТСЯ 
ЗАОЧНО

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ХОТЯ до американо-североко-
рейского саммита в Сингапуре 
12 июня осталось совсем немно-
го времени, Вашингтон и Пхень-
ян уже начали заочный «торг», 
угрожая друг другу отменой 
встречи. Сеул пытается сыграть 
роль посредника, уговаривая 
стороны проявить благоразумие.

Если еще пару недель назад по 
поводу этого саммита в мировых 
СМИ доминировали публикации 
в стиле: «Ким Чен Ын согласился 
полностью отдать ядерное ору-
жие» или «КНДР готовится под-
нять белый флаг», то теперь оче-
видно, что переговоры будут 
очень непростыми в первую оче-
редь для США, а может быть, во-
обще не состоятся. Первым «ар-
тподготовку перед дипломатиче-
ской битвой» начал Пхеньян. 16 
мая замминистра иностранных 
дел КНДР Ким Ге Гван через цен-
тральные СМИ заявил, что Пхе-
ньян «может пересмотреть свое 
решение о проведении самми-
та», если США продолжат наста-
ивать на уступках только со сто-
роны Северной Кореи. Дипломат 
отметил, что разговора об одно-
стороннем отказе КНДР от ядер-
ного оружия не будет.

Эти слова немедленно утихо-
мирили тех, кто посчитал, что 
КНДР «уже сдалась», но при этом 
спровоцировали ответную реак-
цию в Вашингтоне. Представите-
ли США самого высокого уровня 
наперебой стали заявлять, что 
сами тоже могут отказаться от 
встречи с Ким Чен Ыном и снова 
вспомнили о возможности воен-
ного удара по КНДР. Кроме того, 
ближайшие помощники Трампа 
ранее отметили, что США пойдут 
на проведение встречи, только 
если их условия будут приняты. 
Согласно слухам, одно из требо-
ваний — полное и немедленное 
ядерное разоружение КНДР. Тем 
не менее в Вашингтоне все же 
надеются, что все пойдет как 
было и запланировано, и 12 июня 
состоится историческая личная 
встреча лидеров США и КНДР.

Кризис Вашингтон потребовал от Брюсселя сократить 
экспорт промышленной продукции в США

Стальной вариант 

Игорь Дунаевский 

В
ашингтон добивается 
от Брюсселя сокраще-
ния экспорта алюми-
ниевой и сталелитей-
ной продукции в США 

на 10 процентов. Как сообщает 
газета «Уолл-стрит джорнал», в 
ходе торговых переговоров Бе-
лый дом озвучил несколько вари-
антов, которые тем или иным пу-
тем позволят достичь этого ре-
зультата.

Один из них предусматривает 
введение квоты в размере 90 про-
центов от объема экспорта ука-
занных металлов из стран ЕС в 
США в 2017 году. Согласно друго-
му американцы применят тариф-
ную квоту, которая в конечном 
итоге позволит добиться анало-
гичного снижения поставок.

Дипломатический источник в 
делегации Евросоюза в коммен-
тарии для американской газеты 
резко раскритиковал предложе-
ния США, назвав введение квот в 
размере 90 процентов от объе-
мов 2017 года незаконным меха-
низмом. По его словам, Брюссель 
не намерен принимать это пред-
ложение.

Напомним, Вашингтон с 23 
марта 2018 года ввел импортные 
пошлины для всех поставщиков 
алюминия и стали в США в раз-

мере 10 и 25 процентов соответ-
ственно. В то же время ряд госу-
дарств, включая страны Евросо-
юза, получили временную от-
срочку до 1 мая, которая затем 
была продлена до 1 июня. Но 
Брюссель ищет долгосрочное ре-
шение и пытается защитить долю 
европейских экспортеров на 
американском рынке, добиваясь 
от Белого дома полного исключе-
ния от новых пошлин. Представи-
тели Старого Света предлагали 
США в обмен на исключение про-
вести переговоры по снижению 
сборов на ряд американских то-
варов. Лидеры Германии Ангела 
Меркель и Франции Эмманюэль 
Макрон в конце апреля отправи-
лись в Вашингтон и пытались 
лично уговорить хозяина Белого 
дома, но уехали с пустыми рука
ми. Дональду Трампу предложе-
ния ЕС показались недостаточ-

ными, и он продолжает гнуть 
свою линию, которая, как предо-
стерегают в Брюсселе, может 
обернуться торговой войной.

Евросоюз, чьи экономиче-
ские потери от новых пошлин мо-
гут составить до 2,5 миллиарда 
долларов, предупредил Всемир-
ную торговую организацию 
(ВТО) о возможных ответных ме-
рах, если США так и не сделают 
исключения. Брюссель грозит 
пошлинами в размере до 25 про-
центов против американской 
продукции,  от  мотоциклов 
Harley-Davidson до бурбона.

Решение Белого дома вызвало 
критику и других торговых пар-
тнеров. ВТО во вторник опубли-
ковала документы, из которых 
следует, что Россия и Япония пре-
дупредили о возможности ответ-
ных мер, эквивалентных ущербу 
от пошлин США на общую сумму 

около 1 миллиарда долларов в 
год. Аналогичные претензии в 
ВТО подал Китай.

Белый дом объяснил данное  
решение стремлением защитить 
интересы национальной про-
мышленности. Президент До-
нальд Трамп неоднократно жало-
вался, что из-за существующих 
торговых соглашений американ-
ская алюминиевая и сталелитей-
ная отрасли понесли огромные 
убытки, в том числе в штатах так 
называемого «ржавого пояса» на 
северо-востоке страны, которые 
до эпохи глобализации были цен-
трами американской тяжелой 
промышленности. На его взгляд, 
этим воспользовались конкурен-
ты, что привело к сокращению 
рабочих мест в США и росту тор-
гового дефицита. 

Программа хозяина Белого 
дома в духе «Сделаем Америку 
снова великой» подразумевает 
возрождение экономической 
мощи США и возвращение рабо-
чих мест, пускай даже если это 
потребует развязывания торго-
вой войны, в том числе против 
союзников Вашингтона в Европе. 
Трамп считает, что импортозаме-
щение должно привести к сниже-
нию торгового дефицита, созда-
нию новых рабочих мест в США и 
росту налоговых поступлений. 

Тем временем Дональд Трамп 

продолжает активно действовать 
и на другом торговом фронте. Хо-
зяин Белого дома заявил, что на 
китайскую телекоммуникацион-
ную компанию ZTE может быть 
наложен штраф в размере 1,3 
миллиарда долларов. При этом 
американская администрация 
называет этот штраф уступкой, 
поскольку в обмен Вашингтон 
выведет китайскую компанию 
из-под действия собственных 
санкций, из-за которых ZTE по-
несла крупные убытки и была 
вынуждена приостановить про-
изводственную деятельность. 

Ранее Соединенные Штаты ог-
раничили закупки продукции 
ZTE и запретили своим компани-
ям поставлять комплектующие 
для китайской компании из-за 
того, что последняя продавала 
оборудование Ирану и КНДР, ко-
торые находятся под американ-
скими санкциями. По данным 
Блумберг, потери ZTE от ре-
стрикций оцениваются в 3 мил-
лиарда долларов. Вашингтон и 
Пекин близки к соглашению, в 
рамках которого ZTE выплатит 
штраф и заменит часть менед-
жмента в своем филиале в США, 
однако будет выведена из-под 
действия санкций.

ЕС предупредил штаб-квартиру ВТО 
в Женеве (на снимке) о возможном 
ответе на протекционизм США.

Жители Украины всеми путями пытаются устроиться на работу в Польше.

Акцент

 Всего три процента 
украинцев в Польше занима-
ются умственным трудом, 
а 77 — физическим

Акцент

 Белый дом объяснил свое 
решение стремлением 
защитить интересы нацио-
нальной промышленности
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ФОРУМ В Париже прошли
дни, посвященные
русскому казачеству

«Любо» 
на набережной 
Сены

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КАЗАКИ снова в Париже. Правда, не в конном строю, 
как это было двести с лишним лет тому назад, когда, раз-
громив наполеоновские войска, они вошли в город на 
Сене и подарили ему не только слово «бистро», ставшее 
названием закусочных и ресторанов, но и оставили до-
брую память о себе как о людях вежливых и обходитель-
ных, особенно с парижанками.

Сейчас же здесь прошли международные дни казачест-
ва, организованные Синодальным комитетом Русской 
православной церкви по взаимодействию с казачеством, 
Российским государственным архивом социально-поли-
тической истории (РГАСПИ) и рядом других при поддер-
жке Совета при президенте РФ по делам казачества, Коми-
тета Госдумы по международным делам и МИД России. Го-
степриимной площадкой для всех мероприятий стал Рос-
сийский духовно-культурный православный центр на на-
бережной Бранли, что в двух шагах от Эйфелевой башни и 

самого красивого па-
рижского моста, но-
сящего имя россий-
ского императора 
Александра III.

Для участия в фо-
руме были пригла-
шены священнослу-
жители, потомки ка-
заков и представите-
ли казачьих обществ 
и ассоциаций из 
Франции, Чехии, 

США, Сербии и ряда других стран. Российскую делега-
цию возглавлял митрополит Ставропольский и Невинно-
мысский Кирилл, он же руководитель Синодального ко-
митета РПЦ по взаимодействию с казачеством. 

В рамках нынешних дней была открыта историко-до-
кументальная выставка «Революционные события 1917 
года и судьбы русского казачества». На ней представлены 
редкие документы, фотографии и плакаты, рассказываю-
щие о политической истории казачества в годы револю-
ции 1917 года и последовавшей за ней Гражданской вой-
ны. На состоявшейся затем международной научно-пра-
ктической конференции разговор шел о драматических 
событиях столетней давности, которые стали перелом-
ным периодом в российской истории. 

Историк, постоянный секретарь Французской акаде-
мии Элен Каррер д’Анкосс поведала об огромном интере-
се во Франции к России, ее истории, в частности, к каза-
честву. По ее словам, оно было «уникальной структурой, 
ибо являлось свободным обществом и символом будущей 
свободной России», к чему в историческом плане стреми-
лась вся страна.

В тот же день казаки побывали у памятника солдатам и 
офицерам Русского экспедиционного корпуса, чтобы по-
чтить память соотечественников, погибших за свободу 
Франции в годы Первой мировой войны. А накануне в по-
сольстве РФ во Франции на бульваре Ланн с огромным 
успехом выступил знаменитый Кубанский казачий хор под 
управлением Виктора Захарченко. Артистам аплодирова-
ли стоя, и в зале то и дело раздавалось: «Браво!», «Любо!».

НАЗНАЧЕНИЕ Профессор
Конти сформирует
правительство Италии

Президент 
дал добро

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

НЕСМОТРЯ на опасения и инсинуации вокруг кандида-
туры нового главы кабинета министров Италии, прези-
дент Серджо Маттарелла вручил мандат на формирова-
ние коалиционного правительства 54-летнему профес-
сору гражданского права Джузеппе Конте.

Президент принял это непростое решение после 80 
дней интенсивных политических консультаций, в которых 
приняли участие две внесистемные партии — «Лига» и Дви-
жение «5 звезд». Они представили на суд 76-летнего Мат-
тареллы компромиссную кандидатуру Конте, а также про-
ект 58-страничного «коалиционного соглашения», состоя-
щего из 30 пунктов — программу нового кабмина, в кото-
ром в том числе содержится положение о немедленной от-
мене антироссийских санкций, о реабилитации Москвы 
«как стратегического партнера» в переговорах по Ближне-
му Востоку, по ситуации вокруг Сирии, Ливии и Йемену.

Появление имени малоизвестного правоведа Джузеп-
пе Конте, у которого, по сути, нет никакого политическо-
го бэкграунда, вызвало много вопросов у итальянского 
истеблишмента. Несмотря на то что Луиджи Ди Майо на-
звал его «высококлассным профессионалом, выходцем 
из простого народа, который добился всего сам», обозре-
вателей смущали нестыковки в весьма объемном 
12-страничном резюме будущего премьера, согласно ко-
торому уроженец области Апулия не только окончил 
правовой факультет Римского университета «Сапиен-
ца», но и активно повышал квалификацию в различных 
престижных учебных заведениях по всему миру. 

Во Франции есть 
огромный интерес 
к России, ее исто-
рии, в частности, 
к казачеству

Джузеппе Конте не имеет опыта в политике, за что его назы-
вают «выходцем из народа, который добился всего сам».

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Юлия
Скрипаль
рассказала
о планах
на будущее

ВЕРНУТЬСЯ 
В РОССИЮ

Игорь Дунаевский

РОССИЯНКА Юлия Скрипаль в 
своем первом видеообращении 
после инцидента в британском 
Солсбери заявила о желании 
вернуться «домой, в свою стра-
ну». Короткое сообщение 33-лет-
ней дочери бывшего полковника 
ГРУ Сергея Скрипаля, осужден-
ного в России за шпионаж в поль-
зу британской разведки МИ-6, 
было опубликовано в среду вече-
ром агентством «Рейтер».

При этом в МИД России рас-
сказали, что регулярно пыта-
лись связаться с Юлией Скри-
паль с тем, чтобы узнать из пер-
вых рук о состоянии девушки и 
ее отца после того, как они пред-
положительно подверглись воз-
действию нервно-паралитиче-
ского вещества в Солсбери. Офи-
циальный представитель ведом-
ства Мария Захарова, комменти-
руя агентству «Интерфакс» ви-
деообращение Юлии, сообщила: 
«Мы хотим, чтобы Юлия Скри-
паль знала: не было и дня, чтобы 
российский МИД, посольство РФ 
в Лондоне не пытались органи-
зовать контакт с ней с главной 
целью — удостовериться, что ее 
не удерживают насильно, что за 
нее не выдают другого человека, 
получить из первых рук инфор-
мацию о ее состоянии и состоя-
нии ее отца».

Юлия Скрипаль рассказала, 
что «пока собирается помочь 
отцу восстановиться» после ин-
цидента, а «в долгосрочной пер-
спективе хотела бы вернуться 
домой, в свою страну». По сло-
вам девушки, произошедшее 
«перевернуло ее жизнь», а про-
цесс восстановления был «бо-
лезненным». При этом она не 
стала поддерживать версию ин-
цидента, на которой бездоказа-
тельно настаивают власти Вели-
кобритании.
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НАГРАДЫ Сегодня вручат
Патриаршую
литературную премию 

Слово как икона

Елена Яковлева 

СЕГОДНЯ — в день славянской письменности и культу-
ры — в храме Христа Спасителя по традиции вручают Па-
триаршую литературную премию. Об образцах, крите-
риях, предпочтениях наш разговор с известным поэтом, 
в прошлом также лауреатом Патриаршей литературной 
премии Олесей Николаевой.

Кажется, самое интересное в этой премии— критерии и 
образцы.  О них больше всего говорит список номинантов 
и лауреатов. Когда в списке вы, Варламов, Кублановский — 
это «говорящий» ряд имен. Какие критерии вы считываете 
по списку номинантов этого года? 
ОЛЕСЯ НИКОЛАЕВА: Члены Экспертного совета, составляющие 
«короткий список» номинантов, как мне показалось, по 
преимуществу руководствовались принципом художест-
венности.  Ну, и, разумеется, тем соображением, что произ-
ведения автора должны быть православными, пусть даже 
не по содержанию (не потому, встречаются ли там атрибу-
ты церковности: кресты, храмы, лампады, иконы и т.д.), а по 
своему духу. В «Капитанской дочке», например, ничего из 
вышеописанных предметов нет, но это, пожалуй, самое 

христианское произ-
ведение русской ли-
тературы. 

Вот эти два крите-
рия и являются опре-
деляющими. Поэто-
му и разногласия у 
Совета были незна-
чительные, а совпа-
дения в выборе имен 
— закономерными. 
Наверное, это объя-
сняется единым 
«культурным ко-
дом», общим руслом 

течения литературы, которое определяется продолжени-
ем традиций русской литературы, при этом весьма разно-
образных.  

Как Вы считаете, Патриаршая литературная премия вы-
держала «культурный экзамен»? Не попадают ли лауреа-
ты — по «партийной» принадлежности (воцерковленные и 
т.п.) или по предпочтительности литературных лагерей?
ОЛЕСЯ НИКОЛАЕВА: Если и срабатывает порой принцип «партий-
ности», существующий на поле современной литературной 
жизни, где размежевание проходит, условно говоря, между 
двумя Союзами писателей (или литературными журнала-
ми: «Новый мир» и «Знамя», с одной стороны, и «Наш сов-
ременник» — с другой), то он не столь откровенен, незначи-
телен и не является решающим. И все же бывает досадно, 
когда эти отношения переносят в околоцерковное про-
странство, каковым является Патриаршая литературная 
премия. Мы оцениваем писателей по их художественным 
достоинствам, а не по принадлежности к тому или иному 
идеологическому лагерю: условно говоря, нам дороги и 
Фет, и Некрасов.

Что касается «культурного экзамена», мне затрудни-
тельно об этом говорить. Есть несколько имен лауреатов 
прежних лет, которые вызывают вопросы. Но так бывает с 
любой крупной премией.

 Мне кажется, эта премия колеблется между необходимо-
стью замечать писателей и поэтов первого ряда и быть 
внимательными к недооцененным талантам.  
ОЛЕСЯ НИКОЛАЕВА: Эта премия вручается не за какую-то книгу, 
пусть и прекрасную, а за вклад в литературу. За «влияние на 
умы». За создание образцов. Может быть, даже за открытие 

нового поворота или стиля в литературе. Поэтому законо-
мерно, что какие-то авторы, талантливые, замечательные, 
входившие в «короткий список» прежних лет, но пока еще 
не оказавшие такого влияния и не сделавшие подобных от-
крытий, уступают более известным и значительным лите-
ратурным авторитетам. 

Я  в этот раз «болею» за Михаила Тарковского? А вы, навер-
ное, за Светлану Кекову ? Есть ли у Вас личные литератур-
ные симпатии и чем они продиктованы?
ОЛЕСЯ НИКОЛАЕВА: У меня, конечно, есть авторы, за которых я 
«болею» и которым отдаю преимущество. Хотя до прису-
ждения премии мне не хотелось бы говорить об этом, это 
было бы некорректно, коль скоро я вовлечена в процесс вы-
бора. Вот после церемонии вручения я смогу открыть эту 
тайну. Но надо сказать, что в той или иной степени мне нра-
вятся все номинанты, входящие в «короткий список». Не-
которых я читала впервые, а иных знаю и люблю с давних 
пор. О ком-то, кто не попал в этом году в число номинантов, 
— жалею. Но в списке нет ни одного «пустого», проходного 
или раздутого литературного имени. На окончательное ре-
шение Попечительского совета я оказать влияние не могу 
— это корпоративный выбор. Но каковым бы он ни был, я 
буду рада поздравить избранников, несмотря на то, что у 
моего сердца есть предпочтения. Но в любом случае по-
пасть в «короткий список» — это уже честь для писателя. И 
открытие для него новых возможностей выхода к читателю. 
Так что можно уже поздравить всех.

ВЕРНИСАЖ В Государственном историческом музее открылась выставка,
посвященная 200-летию И.С.Тургенева 

Время московское
Андрей Васянин

Ч
то в современной Москве 
Иван Тургенев признал бы 
без труда? «Наверное, дом 

на Остоженке, где сейчас и распо-
лагается его музей. Конечно, ста-
рое здание Московского универ-
ситета, — говорит куратор вы-
ставки Наталья Каргаполова. — 
Нескучный сад, где он встретил 
свою первую любовь Екатерину 
Шаховскую…» 

Но, конечно, очертания ста-
рой Москвы сегодня узнаваемы с 
большим трудом, и чтобы сори-
ентировать посетителя в огром-
ном пространстве выставки, от-
крывшейся в Историческом му-
зее, в одном из ее укромных 
уголков организаторы подгото-

вили карту тургеневских мест 
(их около ста), наложив ее на 
карту метро. И тут вполне можно 
ощутить себя Тургеневым. Сесть 
на тут же стоящее сиденье из ва-
гона, привычно надеть наушни-
ки и послушать, скажем, люби-
мое писателем «Ожидание» Шу-
берта (или «Дон Жуана» Моцар-
та, «Аппассионату» Бетховена, 
кураторы заготовили большую 
подборку любимой Тургеневым 
музыки) — мелодию, которая в 
«Отцах и детях» «медом разли-
валась по воздуху» в исполнении 
Кирсанова-отца…

На выставке «Тургенев. Вре-
мя московское» вы легко путе-
шествуете во времени — оно и в 
названии недаром упоминается, 
— и через десяток шагов из ваго-

на метро тут можно увидеть пор-
треты предков Тургенева, жив-
ших в Москве 300 лет назад: пра-
прадеда Романа Тургенева, 
крестных Ивана Сергеевича, его 
родителей. И здесь же уникаль-
ный экспонат, впервые пред-
ставленный публике, — Казан-
ская икона Божией Матери, об-
наруженная в фондах ГИМа и не-

когда принадлежавшая самому 
Роману Семеновичу. А вот Спа-
ситель в окладе, по легенде при-
надлежавший роду со времен 
Ивана Грозного…

Портреты, масляные и аква-
рельные, икона, дуэльный гар-
нитур Тургенева, также впервые 
представленный публике . 

В ходе подготовки выставки, 
находя в запасниках музея неиз-
вестные прежде артефакты, ее 
кураторы ощущали настоящий 
исследовательский азарт. По 
словам Натальи Каргаполовой, 
темой «Тургенев и Москва» 
всегда интересовались гораздо 
меньше, нежели бытием писате-
ля в Париже или Баден-Бадене, и 
потому организаторам хотелось 
открыть посетителям что-то но-
вое, собрать под крышей вы-
ставки прежде не соединявшее-
ся и не выставлявшееся, срав-
нить судьбы героев тургенев-
ских книг с их реальными про-
тотипами.

Вот зал, посвященный жизни 
молодого Тургенева в Москве: 
портреты и личные вещи его 
знакомых... Шляпа, которую на-
девал на себя Герцен, шейный 
платок Грановского (это в нем 
историк изображен на портрете 
Петра Захарова). Перехватывает 
дыхание от галереи дагерроти-
пов на стенде под стеклом, также 
выставляющихся впервые, — мо-

лодые Тургенев, Герцен, Баку-
нин, Аксаков, тот же Грановский 
не в живописных портретах, а, 
считай, на фотографиях, пусть и 
с трудом различаемые. 

«Тургенев, расскажите, кому 
хотите, что я люблю вас, что я 
унизилась до того, что сама при-
несла к вашим ногам мою непро-
шенную любовь» — это из поме-
щенного тут же письма Татьяны 
Бакуниной, героини его романа 
времен 40-х. В образах прекра-
сных, по облику совершенно 
современных русских женщин, 
связанных с Тургеневым — от Ба-
куниной до Марии Савиной и 
просто портретах неизвестных 
дворянок видишь тургеневскую 
Асю, Анну Сергеевну, Лизу Ка-
литину… 

Проект «Тургенев. Время мо-
сковское» собирался по 19 музе-
ям страны. Спасское-Лутовино-
во передало рабочий стол, се-
мейные иконы, орловский музей 
— лист с изображением герба 
рода, записями Тургенева-сту-
дента по истории и географии, 
музеи имени Бахрушина и МХА-
Та — личные вещи Щепкина, 
Островского, эскизы декораций 
и костюмов к тургеневским пье-
сам, костюмы для фильма-бале-
та «Вешние воды», выполненные 
Пьером Карденом для Майи 
Плисецкой.

А город, любимый Тургене-
вым и любивший его — вспомним 
его чествования во время прие-
зда в Москву из Парижа в 1879-м 
— остался только в макетах хра-
мов и усадеб, привезенных на 
выставку и созданных специаль-
но для нее.

КНИГИ

Две итальянки
на английском
языке
написали 
о 100 самых
решительных
женщинах
мира

УБИТЬ БИЛЛА

Михаил Визель

ЭЛЕНА Фавилли, Франческа 
Кавалло. Сказки на ночь для 
юных бунтарок. Пер. с англ. Т. 
Новиковой. — М.: Эксмо, 2018. 

Книга, формально являющая-
ся детской, будет любопытна и 
взрослым, причем во многих от-
ношениях. Кажется, нет ни од-
ной «общепринятой конвен-
ции», которую предприимчивые 
авторши (авторки?) не перевер-
нули бы с ног на голову. 

Книгу надо сначала напеча-
тать, потом продавать? Ничего 
подобного: на проект собрано 
больше миллиона долларов на 
платформе kickstarter. Это ре-
корд краудфандинга! Книгу надо 
писать на родном языке? Опять-
таки предрассудок: книгу надо 
писать на том языке, на котором 
легче продать. То есть, разумеет-
ся, на американском англий-
ском, а не на итальянском. А ре-
дактора наймем. Академик не 
равноценен дворнику? Что за 
стереотипы! Среди ста выдаю-
щихся женщин всех времен и на-
родов, собранных под одной об-
ложкой, есть и лауреат Нобелев-
ской премии по физике, и пират-
ки, и политические активистки, 
пловчиха и булочница, и даже 
10-летняя школьница, просла-
вившаяся тем, что вообще-то она 
мальчик. Но чувствует себя де-
вочкой, т. е. трансгендером. И по-

сему отстоял(а) свое право хо-
дить в школе в девчачий туалет. 
Но содержание этой книги, ко-
нечно, не сводимо к пикантным 
анекдотам. Под видом нарочито 
традиционной сказки (каждая 
главка начинается зачином «жи-
ла-была…») авторессы ради-
кально переписывают мировую 
историю с феминистических по-
зиций. Но если, прочитав про 
Йоко Оно, что «свою идею они (т. 
е. Оно и Леннон. — Прим. ред.) от-
разили в прекрасной, очень 
сильной песне «Дайте миру 
шанс», остается лишь пожать 
плечами: «нет, ну можно и так 
сказать…», то полное отсутствие 
упоминания в главке про Хилла-
ри Клинтон ее мужа Билла — это, 
конечно, высший пилотаж феми-
низма. В духе самой книги мож-
но подытожить: «Они сделали 
это!»

Честно говоря, смешанные 
чувства книжка вызывает. Не по-
тому что радикальный феминизм, 
а потому что массированный аме-
риканизм. Треть персонажей — 
американки, вплоть до совершен-
но незначительных. Глупо возму-
щаться авторицами, потому что 
книжка, ориентирована, разуме-
ется, в первую очередь на амери-
канский рынок, а на весь осталь-
ной мир дистрибуируется по 
остаточному принципу. 

Но это-то и смущает.

Премьера В Гоголь-центре сыграли «Две комнаты» 

Стена в неизвестность

Наталья Шаинян 

В 
Гоголь-центре премье-
ра — новая пьеса моло-
дого драматурга Евге-
ния Казачкова,  чья 
удачная интерпрета-

ция бергмановской «Персоны» 
уже увидела свет на малой сцене 
этого театра. 

Теперь драматург предлагает 
оригинальное сочинение, и для 
его воплощения оказались нуж-
ны главная сцена, дуэт хореог-
рафов — Евгений Кулагин и Иван 
Естегнеев, композитор Давид 
Монсо и художница Ксения Пе-
ретрухина. Постановка ближе к 
современному танцу, чем к дра-
матическому театру.

Ксения Перетрухина со свой-
ственной ей изобретательно-
стью сочинила легкий и подвиж-
ный, как крылья бабочки, двой-
ной комплект комнат на сцене. 
Разделенные одной стенкой, два 
белых пространства с мини-
мальными предметами услов-
ной обстановки трансформиру-
ются каждые минут 10-15, слов-
но танцуют вместе с героями. 
Они заполняются дымом, зали-
ваются лунным светом, светле-
ют от солнца, на месте двери 

оказывается окно, шкафы прев-
ращаются в порталы в неизвест-
ность. Как во сне — бесплотно, 
обрывочно и таит смутную опа-
сность. Жесткая пульсация му-
зыки создает ощущение будора-
жащего напряжения и тревож-
ной потерянности.

Хозяйки каждой комнаты, не 
знакомые друг с другом — женщи-
ны, одна постарше — ее играет 
Инга Оболдина, другая моложе — 
роль Чулпан Хаматовой. На два 
экрана над каждой из комнат 
транслируется видео, уже став-
ший привычным в театре прием 
— монтаж крупных планов геро-
инь с коллажами их движений. 
Как-то очевидно, что обе очень 
одиноки. При этом у старшей 
есть сын, а у младшей — мужчина, 
или же сменяющие друг друга 
мужчины, но понять что-либо 

про их отношения затруднитель-
но. Действие раздроблено, ало-
гично, бытовые фразы начинают 
звучать абсурдом в нарастающей 
фантасмагоричности действия. 
Вот одинаковые, словно двоящи-
еся в глазах, старушки (Людмила 
Чиркова и Людмила Гаврилова), 
которые с детской непосредст-
венностью являются на чужую 
вечеринку, устраиваются у окна, 
готовясь наблюдать солнечное 
затмение, а потом оказываются 
кошками. Вот курьер (Игорь Ша-
ройко), который принес в дом по-
сылку, которую никто не заказы-
вал, и отказывается уходить. Вот 
входит некто величавый — ходули 
еще прибавляют роста Евгению 
Романцову, вот мать то ли спаса-
ет, то ли мучает сына (бесслове-
сная роль Гоши Кудренко). Здесь 
ни в чем нельзя быть уверенным, 

и меньше всего — в том, какого 
жанра зрелище предложено зри-
телю. Почему из шкафа вдруг вы-
совывается будто бы бесконеч-
ный чей-то торс, почему, открыв 
дверь, героиня разговаривает с 
пустотой, почему из ванны, куда 
она одна опустилась, вдруг появ-
ляется еще несколько пар ног — 
угадать решительно невозможно, 
и на втором часе этих попыток 
зрительское внимание приту-
пляется. 

Две прекрасные актрисы мо-
гли бы многое сыграть, если бы 
авторам спектакля было что им 
предложить, кроме более или 
менее сложных акробатических 
трюков. Есть моменты, когда ге-
роинями Оболдиной и Хамато-
вой хочется любоваться, узнать 
историю и характер каждой, но 
вихрь танца снова влечет их 
туда, где не до объяснений. 

Перелом случается в эпизоде 
с собакой, точнее, двумя собака-
ми, которых почти одновремен-
но замечательно играет Один 
Байрон. Больной пес-старичок, 
которого хозяйка пытается уте-
шить игрушкой и накормить, 
старательно пряча от него и 
себя ужас близящейся разлуки; 
пес-молодой дуралей, ревную-

щий свою хозяйку к ее любовни-
ку. Байрон мгновенно материа-
лизуется то в одной комнате, то 
в другой, меняя пластику и на-
строение, и то, как в этих миниа-
тюрных сценах играют обе его 
хозяйки — чистое загляденье, а 
за то, что наконец на сцене внят-
но излагается хоть какая-то 
история, чувствуешь истинную 
благодарность. Затем следует 
эпилог: к каждой героине при-
ходит мать, произнеся стерео-
типный материнский монолог, 
полный упреков, поучений, вос-
поминаний и шаблонных оборо-
тов, которые и были воплощены 
в спектакле с наивной букваль-
ностью. Такой финал, где зрите-
лю после всей сновиденной, аб-
сурдной круговерти объясняют 
образы, прошедшие по сцене, 
напоминает ответник в конце 
задачника, поэтому хочется 
оставить в памяти не его, а лица 
актрис на экране, прекрасные в 
своей выразительности.

Постановка ближе к современному 
танцу, чем к собственно драмати-
ческому театру. 

Проект «Тургенев. Время московское» собирался по 19 музеям России. 

Акцент

 На выставке «Тургенев. 
Время московское» вы легко 
путешествуете во времени 

Акцент

 Здесь ни в чем нельзя быть 
уверенным, и меньше всего — 
в жанре спектакля

КСТАТИ
Известно, что первых ученых 
женщин иронически называли 
«синими чулками», подчеркивая 
тем самым их небрежное отно-
шение к своему внешнему виду и 
одежде. Но любопытно, что «си-
ним чулком» впервые назвали не 
женщину, а мужчину, а именно: 
английского ботаника Бенджа-
мина Стиллингфлита, одного из 
посетителей салона писательни-
цы Элизабет Монтегю в 60-е 
годы XVIII века. Вместо положен-
ных по этикету белых или чер-
ных шелковых чулок он носил си-
ние шерстяные, за что и получил 
прозвище bluestocking. Потом 
«синими чулками» стали назы-
вать всех членов кружка, а затем 
и всех мужчин и женщин, предпо-
читавших философские беседы 
обычным развлечениям.

СПРАВКА «РГ»

В список номинантов на Патриаршую 
литературную премию 2018 года вошли:
писатель Леонид Бежин,  писатель Александр Громов, поэт 
Светлана Кекова, писатель Константин Ковалев-Случев-
ский, поэт Владимир Костров, писатель Альберт Лиханов, 
писатель Виктор Потанин, поэт Константин Скворцов, 
писатель и поэт Михаил Тарковский, поэт Мария Авваку-
мова

Выдержала ли 
Патриаршая 
литературная 
премия «культур-
ный экзамен»? 
Похоже, что да

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Поэт Олеся Николаева: Условно говоря, нам дороги и совре-
менный Фет, и современный Некрасов.

Под видом сказки радикально 
переписывается мировая история с 
феминистических позиций.
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СПОРТ Столица полностью 
готова к ЧМ по футболу

Трибуны ждут

Сергей Жуков

ГЛАВНЫЙ стадион чемпионата 
мира по футболу — «Лужники» — 
готов принять матчи. Об этом 
вчера рассказал заммэра столи-
цы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

На обновленном стадионе, 
напомнил он, прошло несколько 
тестовых матчей. Игры помогли 
организаторам исправить ошиб-
ки и недочеты. По словам чинов-
ника, пришлось доработать на-
вигацию, перенастроить звук, 
оборудовать в медиацентре до-
полнительные места для журна-
листов. Еще весь стадион «окута-
ли» бесплатным WI-FI. Благоу-
стройство прилегающей терри-
тории «Лужников» завершится в 
ближайшие дни. 

По словам Хуснуллина, с 25 
мая в «Лужниках» введут осо-
бый режим. Территория спор-

ткомплекса временно перейдет в 
«руки» ФИФА. На время турнира 
рядом со стадионом приостано-
вят работу все стройки. Молотки  
«замолчат» в Центре художест-
венной гимнастики, теннисном 
клубе, Дворце водных видов 
спорта. Вынужденный перерыв, 
заверил Хуснуллин, не скажется 
на сроках сдачи объектов. 

Рассказал заммэра и о судьбе 
канатной дороги между «Лужни-
ками» и Воробьевыми горами. 
По его словам, запустят ее уже 
после ЧМ. Строительство завер-
шено, сейчас рабочие налажива-
ют оборудование и монтируют 
инженерные системы. Всего на 
канатке откроются три станции. 
Одна — на улице Косыгина, вто-
рая — на Воробьевской набереж-
ной, а третья — на Лужнецкой на-
бережной.

Награда Географический Оскар представили в Москве

Поморье 
хрустальное

Татьяна Сухановская

В 
редакции «РГ» на тради-
ционной встрече в исто-
рическом клубе журна-
ла «Родина» презенто-
ва ли «Хруста льный 

компас». Его еще называют рус-
ским географическим Оскаром.

Эту награду, учрежденную 
Русским географическим обще-
ством, завоевал проект «Помор-
ский карбас»: в прошлом году ях-
тсмены из Архангельска, Петер-
бурга, Москвы и Новосибирска 
построили в селе Лешуконском 
небольшой промысловый ко-
рабль по старинным лекалам. 
Под руководством народного ма-
стера Виктора Кузнецова они не 
только сшили карбас, но и прош-
ли на нем под флагами «Россий-
ской газеты» и «Родины» по се-
верным рекам и Белому морю до 
Соловков. 

«Поморский карбас» стал 
первым в борьбе за «Хрусталь-
ный компас» в самой народной 
номинации «Общественное при-
знание». За этот проект голосо-
вали более 20 тысяч россиян. 

Руководитель проекта ях-
тсмен Евгений Шкаруба привез 
«Хрустальный компас» на пре-
зентацию в «Российскую газету» 
— шкипер только что прилетел из 
Краснодара, где проходила тор-
жественная церемония вручения 
географического Оскара:

— Поморы начали осваивать 
Арктику в древние времена. Мы 
смогли доказать, что традицион-
ное поморское судостроение се-
годня востребовано в обществе, 
что в Архангельской области уда-
лось сохранить народную мор-
скую культуру. Здесь и сегодня 
живут люди, владеющие уни-
кальным мастерством, продол-
жающие его. Это как стержень, 

основа всего, как северная изба, 
как храм, построенный из дере-
ва. Сегодня поморским карбасом 
уже заинтересовались туристы 
из России и других стран мира. 

Признание общественности в 
конкурсе РГО — самая правиль-
ная и самая народная номина-
ция. Кстати, в этом году мы зака-
зали народному мастеру Виктору 
Кузнецову две традиционные для 
этих мест лодки-зырянки — по-

пробуем создать новый туристи-
ческий маршрут.

Идеей возрождения народно-
го судостроения загорелся губер-
натор Архангельской области 
Игорь Орлов. Он специально 
приехал в «Российскую газету», 
чтобы поздравить яхтсменов: 

— Я по профессии судострои-
тель. Российский флот создавался 
в Архангельске. И это все благода-

ря поморскому карбасу. На карба-
сах поморы шли во льдах на вос-
ток, основывали новые поселения 
для России. Кстати, я впервые 
принимал участие в строительст-
ве карбаса в музе Мирового океа-
на в Калининграде. Делал заклад-
ку судна. Достроить его мне тогда 
не удалось, очень рад, что в Архан-
гельске карбас был построен и 
спущен в море. Рассчитываю, что 
проект будет продолжен.

Участников проекта поздра-
вил знаменитый российский пу-
тешественник Дмитрий Шпаро:

— Хочется повторять: Архан-
гельск, Белое море, алые паруса, 
Шкаруба... Когда подключается 
губернатор, это большой плюс. 
Прошу поддерживать проект и 
дальше. Особенно важно, чтобы 
эти ребята занимались с детьми 
— иначе разговоры про связь по-
колений останутся разговорами. 
И еще: мне кажется, вам, Евге-
ний, стоит построить парочку 
карбасов. И этой маленькой фло-
тилией пойти на восток. Север-
ным морским путем! Такова 
историческая логика. 

Студенты колледжа Москов-
ской государственной академии 
водного транспорта — филиала 
Государственного университета 
морского и речного флота имени 
адмирала Макарова, которые 
пришли на презентацию, оста-
лись под впечатлением от помор-
ского карбаса. И, кажется, они 
уже мечтают пройти на нем по 
северным рекам. 

А советник Ростуризма Анд-
рей Монаков заметил: «Этот про-
ект для тех, кому надоело лежать 
на пляже кверху пузом. У «По-
морского карбаса» большое ту-
ристическое будущее».

Губернатор Игорь Орлов и руково-
дитель проекта Евгений Шкаруба 
с макетом карбаса и «Хрустальным 
компасом».

Акцент

 За проект «Поморский 
карбас» в самой народной 
номинации «Общественное 
признание» отдали свои 
голоса 20 тысяч россиян

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

совместно с Администрацией муниципального образования «Го-
родской округ Ногликский» Сахалинской области и Администра-
цией муниципального образования городской округ «Охинский» 
Сахалинской области объявляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений Технических заданий на разработку разде-
лов «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — 
ПМООС, вкл. ОВОС), в составе следующей Проектной документа-
ции (далее совместно — Проектная документация):

«Реконструкция фонда скважин Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного место-
рождения (группа 5)»;
«Эксплуатационные скважины ПБ-314, ПБ-315, ПБ-
330, ПБ-351, ПБ-354, ПБ-355, ПБ-357 с пятиколонной 
конструкцией с заканчиванием фильтром на Пильтунс-
ком участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсат-
ного месторождения (группа 17)».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компания 
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является опера-
тором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность на северо-
восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному освоению 
Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсатных место-
рождений. Целью намечаемой деятельности является реконструк-
ция скважины ПА-101 (группа 5) Астохского участка Пильтун-
Астохского нефтегазоконденсатного месторождения с Морской 
стационарной платформы «Моликпак» (МСП ПА-А), а также 
строительство скважин ПБ-314, ПБ-315, ПБ-330, ПБ-351, ПБ-354, 
ПБ-355, ПБ-357 (группа 17) Пильтун-Астохского нефтегазокон-
денсатного месторождения с Морской стационарной платформы 
ПА-Б на акватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин Энерд-
жи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Саха-
линск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66 2000.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Буро-
вая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, д. 9, 
стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик разделов ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования «Го-
родской округ Ногликский» и Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский» Сахалинской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений по проектам Техничес-
ких заданий: регистрация мнения общественности в письменном 
виде в общественных приемных.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ на 
обсуждение общественности представляются проекты Техничес-
ких заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 24 мая 2018 г. в об-
щественных приемных по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О. П. Кузнецова. 
Режим работы: Вт.—Пт. с 11.00 до 19.00; Сб. с 10.00 до 17.00; 
Пн., Вс. — выходные дни. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Режим 
работы: Пн.—Сб. с 11.00 до 19.00; Вс. — выходной день. Тел.: 
+7 (424-44) 9-10-57;

г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читальный 
зал. Режим работы: Вт.—Пт. с 11.00 до 19.00; Сб. с 10.00 до 
18.00; Пн., Вс. — выходные дни. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлены проекты Технических 
заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в составе Про-
ектной документации, а также журналы для регистрации замечаний и 
предложений общественности, в которых заинтересованные предста-
вители общественности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проектам Технических зада-
ний будет осуществляться до 22 июня 2018 г. Технические зада-
ния будут доступны общественности в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Главное управление природных ресурсов и экологии города Севасто-
поля совместно с администрацией города Севастополя извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации: «Подъ-
ем, разделка на лом и утилизация затонувшего имущества по объекту 
буксирный катер БУК 874 и объекту плавучий причал ПМ-61 в аквато-
рии Балаклавской бухты».

Заказчик проекта: Главное управление природных ресурсов и эколо-
гии города Севастополя (299001, г. Севастополь, ул. Ластовая, д. 3).

Исполнитель: АО «Центр аварийно-спасательных и экологических 
операций» (350 000. г. Краснодар, ул. Тополиная, 14)

С материалами можно ознакомиться по адресу: г. Севастополь, ул. 
Новикова, 14, каб. № 1, администрация Балаклавского муниципального 
округа, тел.: 63-13-85, 8 916 800 50 09.

Общественные  слушания  состоятся 26 июня 2018 года в 10.00 по ад-
ресу: г. Севастополь, ул. Новикова, 14, администрация Балаклавского 
муниципального округа, большой зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой хозяйственной деятельности в соответс-
твии с проектной документацией «Обустройство Восточно-Алин-
ского нефтегазоконденсатного месторождения. Опытно-промыш-
ленная эксплуатация». (Седьмая очередь) шифр 14126, содержа-
щей материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее — 
Материалы).

Цель намечаемой деятельности: строительство (бурение) сква-
жин кустовых площадок №№27, 28, 29, 30, 31, 32 Восточно-Алин-
ского нефтегазоконденсатного месторождения ОАО «Сургутне-
фтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Восточно-
Алинский лицензионный участок Восточно-Алинское нефтегазо-
конденсатное месторождение, Ленский район, Республика Саха 
(Якутия).

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель—июль 2018 г.
Ответственные организаторы:

по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО МО «Ленс-
кий район» Республики Саха (Якутия) Алянкина Людмила 
Дмитриевна, тел.: 8(41137)4-15-78;

Прыжикова Наталья Мирославовна, тел. 8(3462)41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 28 июня 2018 г. в администрации Ленского района, 
ул.Ленина, д.65, каб.№205, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), 
тел.: 8(41137)4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

2. В срок до 29 июля 2018 г. в НГДУ «Талаканнефть» ОАО «Сур-
гутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул. Эн-
тузиастов, д.30/1, каб.№415, тел. 8(3462)41-05-70, факс  
8(3462)41-03-39 (с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

Также с материалами можно ознакомиться на официальном 
сайте ОАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел 
«Сведения для общественности» по адресу: https://www.
surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/ svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 28 июня 2018 г. по адресу: 
Администрация Ленского района Республики Саха (Якутия), 
г.Ленск, ул.Ленина, д.65, актовый зал (каб.№307) в 10 час. 00 мин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ Один из последних участков Северо-Западной хорды 
введут осенью

Выбили пробку
Светлана Батова

У
часток Северо-Западной 
хорды от Нижних Мневни-
ков до Можайского шоссе 

достроят осенью — сейчас сте-
пень готовности реконструируе-
мой дороги около 75 процентов. 
Об этом журналистам рассказал 
первый замруководителя депар-
тамента строительства Москвы 
Петр Аксенов.

Речь идет об одном из послед-
них участков 78-километровой 
хорды, которая протянется от 
Ярославского шоссе до Мичу-
ринского проспекта.

Еще год назад на Крылатской 
улице под Рублевским шоссе 
стояла «вечная» пробка. Три по-
лосы упирались в узкий тон-
нель. За последние полтора года 
строителям удалось расширить 
его до трех полос в каждую сто-
рону — для этого пришлось по-
низить уровень проезжей части 
на полтора метра. Рядом два 
района по бокам Крылатской 
улицы связала новая 70-метро-
вая эстакада.

Еще один узел «разрубили» 
над железнодорожными путями 
Смоленского направления — там 
появилась многоуровневая эста-
када. Чтобы уменьшить количе-
ство светофоров, добавили под-
земных и надземных переходов 
на всех реконструируемых ули-
цах, которые входят в этот уча-
сток: Боженко, Кубинке, Ярцев-
ской и Молодогвардейской. Еще 
один подземный переход — под 

Рублевским шоссе — сейчас за-
канчивают реконструировать. 
Рядом будет разворотная эстака-
да, ее недавно начали строить. 

«Это один из самых сложных 
участков Северо-Западной хор-
ды, — говорит Петр Аксенов. — Он 
проходит по густонаселенным 
районам. Помимо близко находя-
щихся жилых домов здесь еще и 
много коммуникаций. Мы пере-
ложили более 80 километров 
труб, в том числе водоводы боль-
шого диаметра, теплосети, кана-
лизацию».

На Кубинке и Боженко появи-
лись шумозащитные экраны. 
Местным жителям, чьи окна вы-
ходят на проезжую часть, поста-
вили 18 тысяч пластиковых окон. 
Из-за близости жилья нельзя 
было работать по ночам — строй-
ка шла, за небольшими исключе-
ниями, с 7.00 до 23.00. 

Но местным жителям было из-
за чего терпеть: дорогу, которая 
раньше могла занимать и полто-
ра часа, они теперь пролетают за 
10—20 минут, несмотря на еще не 
завершенные до конца работы. 
Экономия времени — больше 
часа. 

Ориентировочно к сентябрю 
участок заработает в полном 
объеме. Тогда на дороге от Мо-
жайского шоссе до Дмитровско-
го останется одно «узкое» место 
— участок в Мневниках. Там рабо-
ты несколько затянулись из-за 
реконструкции моста над шлю-
зом Канала имени Москвы — его 
запустят в будущем году. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

ПРЕСС-ПОКАЗ ФИЛЬМА «INTO_НАЦИЯ БОЛЬШОЙ ОДЕССЫ»
24 мая (четверг) 2018 года в 18.00 состоится пресс-показ  
и встреча с продюсером, режиссером и актерами фильма  
«INTO_нация большой Одессы».  
Фильм представят продюсер, обозреватель «Российской газеты» 
Сусанна Альперина и режиссер Александр Бруньковский. 
В 17.30 откроется выставка живописи и графики режиссера  
и художника Александра Бруньковского под названием  
«Ковчег одесситов». В экспозиции будут представлены работы, 
вошедшие в фильм, а так же другие полотна и графические листы, 
посвященные Одессе. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ЖКХ Новые лифты в жилых 
домах будут заботиться 
о пассажирах

Повезет в любви

Сергей Бабкин

ЛИФТЫ в домах Москвы стали ре-
монтировать в 20 раз быстрее. Об 
этом заявил мэр Сергей Собянин 
во время визита на городское 
предприятие «Мослифт». «Раньше 
целые подъезды оставались без 
лифта месяцами, — сказал глава го-
рода. — А теперь ремонт занимает 
максимум 1—2 дня».

Это ускорение стало возмож-
ным благодаря новым технологи-
ям, которые постоянно применя-
ются на «Мослифте». «Недавно в 
городе завершилось обновление 
лифтового хозяйства, — сказал 
мэр. — Заменили почти 30 тысяч 
подъемников — треть от общего 
числа! Цифра поистине колоссаль-
ная». До этого в таких количествах 
лифты нигде в России не меняли. 
Как только срок эксплуатации ме-
ханизма истекал, его просто про-
лонгировали. В столице с недавних 
пор от этого отказались. Теперь 
«Мослифт» имеет возможность 
сразу установить современную 
модель подъемника.

В «мозговом центре» предпри-
ятия инженеры постоянно дораба-
тывают конструкцию. В новых 
лифтах, например, антивандаль-
ные поверхности, их почти нере-
ально разбить. Двери последнего 

поколения больше не бьют пасса-
жиров: инфракрасный датчик не 
дает им закрыться, если «замеча-
ет» в проеме человека или какой-
то груз. Ширину кабин планируют 
так, чтобы там помещались инва-
лидные и детские коляски. Все 
кнопки подсвечиваются, лифт сам 
называет этажи.

Сотрудники «Мослифта» пока-
зали мэру свою последнюю новин-
ку: кабину с видеосвязью. На-
жмешь на кнопку — и диспетчер 
тебя тут же увидит. Картинка в ре-
жиме реального времени позволя-
ет техническому специалисту бы-
стрее сориентироваться. В любом 
случае аварийная бригада прибу-
дет на место не позднее чем через 
20 минут. Такие подъемники уста-
новят в одном из новых жилых 
комплексов в Марьине. 

При желании такую функцию 
можно подключить даже в каби-
нах попроще, говорят в «Мослиф-
те». Предприятие готово и к эк-
склюзивным заказам, и к «текуч-
ке»: в ближайшие три года меха-
низмы нового поколения устано-
вят более чем в 1600 высотках 
столице. 

Сергей Собянин лично посмотрел, как проектируют и строят новые лифты 
для московских многоэтажек. 

Сориентироваться на стадионе 
и по дороге к нему болельщикам 
поможет специальная навигация. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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БАСКЕТБОЛ Плей-офф 
Единой лиги начался 
с успеха «Химок» на юге

Кубанцы 
дали слабину

Владимир Ильин

МАТЧЕМ между краснодарским «Локомотивом-Куба-
нью» и подмосковными «Химками» вчера стартовал чет-
вертьфинал плей-офф интернациональной Единой лиги, 
где в восьмерку сильнейших попала только одна из четы-
рех зарубежных команд — латвийский ВЭФ (Рига). В стар-
товой игре успеха добились гости, финишировавшие в 
«регулярке» лишь на шестом месте —  79:66. 

Удивительное дело: «Химки» лидировали всю первую 
половину матча, а в активе лидера подмосковного клу-
ба, лучшего бомбардира чемпионата континента и 
Евролиги Алексея Шведа на экваторе встречи значилось 
всего пять очков. У главной звезды Единой лиги и всего 
российского баскетбола откровенно сбился прицел. На 
какой-то момент Швед реализовал только один бросок 
из десяти, причем все три попытки поразить цель с даль-
ней дистанции оказались безуспешными.

Однако после большого перерыва Алексея все-таки 
прорвало. Забивать по полной программе он начал уже 
во второй половине третьей четверти — попадал штраф-
ные, метко бил с дальней дистанции. В общем, все как 
обычно. Вспышка полезной активности Шведа сразу 
принесла «Химкам»ощутимый перевес. В какой-то мо-
мент они стали уступать хозяевами (до трех очков), но 
когда лидер заиграл в привычном результативном сти-
ле, гости резко оторвались в счете. На 34-й минуте после 
попадания Егора Вяльцева подмосковный клуб лидиро-
вал уже с перевесом в 16 очков — 71:55. 

«Локомотив-Кубань» при своих болельщиках сда-
ваться раньше времени не собирался, хотя оставшихся 
минут явно не хватало для того, чтобы спасти игру. Алек-
сей швед в итоге набрал свою стандартную норму — 20 
очков.  Напомним, что в этом сезоне серии до трех побед 
проходят в непривычном формате «1-2-2». То есть же-
лезнодорожникам более высокое место в регулярном 
чемпионате (третья позиция) может выйти боком. Со-
вершив осечку дома, они рискуют оказаться полностью 
выключенными из дальнейшей борьбы после предстоя-
щего на два матча визита к химчанам. 

ФУТБОЛ Марадона 
официально стал 
председателем правления
брестского «Динамо»

Белорус Диего

Артур Нанян

ЛЕГЕНДАРНЫЙ Диего Марадона был представлен в качест-
ве председателя правления брестского «Динамо». Презен-
тация аргентинца прошла в Абу-Даби. 

Новость о приглашении Марадоны в Белоруссию стала 
одной из самых резонансных на минувшей неделе. До офи-
циального подтверждения подписания Диего Армандо 
многие воспринимали всю эту историю как шутку. Но чем-
пион мира-1986 и правда будет работать в «Динамо». Более 
того, спустя три дня после подписания соглашения с Мара-
доной брестская команда выиграла Кубок страны, одолев в 
финале БАТЭ. 

Во время пресс-конференции Марадона, которому по 
этому случаю вручили майку с десятым номером, поцело-
вал эмблему брестского клуба. А затем ответил на вопросы 
журналистов. По словам аргентинца, он не собирается си-
деть в кабинетах, а будет в постоянном контакте с командой. 

— Для меня это новый опыт и своего рода вызов, — отме-
тил Марадона. — Я прошел путь от маленького мальчика, ко-
торый мечтал играть в футбол и которому приходилось пре-
одолевать расстояние в пять километров от дома до спор-
тивной школы, до победы на чемпионате мира, — отметил 
Диего Армандо. — Я с нетерпением жду, когда смогу присту-
пить к своим обязанностям в новой должности. Не собира-
юсь запираться в кабинете. Буду работать вместе с командой 
на стадионе, чтобы сделать ее более конкурентоспособной. 

Контракт с Марадоной подписан на три года. За это вре-
мя, по мнению генерального менеджера «Динамо» Вальда-
са Иванаускаса, аргентинец сумеет внести ощутимый вклад 
в развитие клуба.

— Думаю, сегодня большой день не только в истории «Ди-
намо», но и всей Белоруссии, — отметил Иванаускас. — Хоте-
лось бы выразить благодарность Диего. Он принял нелегкий 
вызов. Марадона представляет футбол не только в своей 
стране, но и во всем мире. Он приходит к нам с намерением 
помочь команде и нашей молодежи. Уверен, Марадона спра-
вится со всеми вызовами и наше сотрудничество будет про-
должаться долгие годы. 

Вчера же стали известны кандидаты на роль помощни-
ков Марадоны. В этом качестве он рассматривает своего 
бывшего партнера по национальной сборной Луиса Исласа, 
а также Эктора Энрике и Хорхе Бурручагу. Окончательно с 

ассистентами Диего Армандо определится в ближайшее 
время. К своим обязанностям Марадона приступит по 

окончании чемпионата 
мира в России, во 

время которого он 
будет работать в 
качестве экспер-
та государствен-
ного телеканала 

Венесуэлы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Вячеслав Фетисов стал послом доброй воли ООН по Арктике 
и Антарктике

Хоккей на полюсе
Павел Зарудный

Л
егендарный хоккеист, дву-
кратный олимпийский 
чемпион, Вячеслав Фети-

сов получил новую должность. 
Накануне на специальной 

пресс-конференции Фетисова 
представили как посла доброй 

воли ООН по Арктике и Антаркти-
ке.

Об этом сообщил руководи-
тель программы ООН по защите 
окружающей среды Эрик Сол-
хейм.

«Мы очень горды, что он будет 
играть такую важную роль в жиз-
ни Арктики и Антарктики. Спаси-

бо большое Вячеславу, что принял 
наше предложение», — заявил го-
сподин Солхейм.

В свою очередь, ярчайшая зве-
зда в истории нашего спорта поде-
лился с журналистами планами 
провести весной 2019 года неда-
леко от Северного полюса товари-
щескую игру в хоккей на базе 

дрейфующего арктического лаге-
ря экспедиции Русского географи-
ческого общества «Барнео». 

Участие в матче уже подтвер-
дили хоккеисты Канады, США, 
Норвегии, Финляндии, Дании, 
Швеции, Исландии.  

«Идею проведения матча под-
держали все. Спорт и экология 
смогут сегодня объединить людей. 
Очень важный момент, что на про-
тяжении всего этого года мы смо-
жем обсуждать проблемы эколо-
гии с разными известными людь-
ми. Идею проведения матча мы 
обсуждали еще 10 лет назад с Ар-
туром Чилингаровым, но те зада-

чи, которые стоят сегодня перед 
нами, очень важны», — сказал Фе-
тисов на пресс-конференции в 
МИА «Россия сегодня».

Также Фетисов заметил, что 
надеется на то, что президент РФ 
Владимир Путин сможет принять 
участие в уникальном матче:

— Нашего президента сложно-
сти остановить не могут. Мы, ко-
нечно, рассчитываем, надеемся, 
что Владимир Путин сможет при-
нять участие в матче. В ближай-
шее время создадим оргкомитет, а 
Артур Чилингаров даст нам вари-
анты, как мы сможем доставить 
туда участников этого матча.

Эксклюзив Вячеслав Быков рассказал, чему можно поучиться 
у команды-сенсации ЧМ-2018

По швейцарским часам

Илья Соболев 

Л
егендарный хоккей-
ный тренер Вячеслав 
Быков — не чужой че-
ловек не только для 
Р о с с и и ,  н о  и  д л я 

Швейцарии, где он много играл, а 
ныне консультирует местный 
клуб «Фрибур».

Кому, как не ему знать о се-
крете успеха швейцарцев, кото-
рые на прошедшем чемпионате 
мира дошли до финала, где усту-
пили шведам. Чему можно поу-
читься у Швейцарии, Быков рас-
сказал «РГ».

Из швейцарской сборной за со-
ветом к вам не обращались?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Нет, не обраща-
лись. У них хороший тренерский 
штаб, так же как и у нашей сбор-
ной. Я считаю, каждый имеет 
право набивать свои шишки сам.

В чем все-таки секрет успеха 
швейцарцев в Копенгагене? 
Пять лет они ничего по сути не 
добивались, провалились на 
Олимпиаде...
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Они проверяли иг-
роков, систему. Да, на Олимпиа-
де они выступили не так, как хо-
телось. Но этот опыт дал им воз-
можность добиваться успеха се-
годня. Это творческий процесс с 
подводными камнями, падения-
ми, но и со взлетами. Успех 
швейцарского хоккея связан с 
анализом нескольких предыду-

щих лет и принятием правиль-
ных решений по развитию хок-
кея. Поэтому у них сейчас и есть 
достаточно молодых перспек-
тивных игроков, которые сту-
чатся в дверь.

Нам есть в чем брать пример у 
швейцарцев?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Они хотят учиться. 
Мы не должны пренебрегать тем 
лучшим, что есть у других стран. 
И не важно, что мы считаемся 
хоккейной державой. Нужно ис-
кать новые пути. Понятно, что у 
России население — 150 миллио-
нов человек. Даже если ничего не 
делать, звездочки все равно бу-
дут появляться. Главное, хотя бы 
не мешать. А маленькие страны, 
такие как Швейцария, Австрия, 
Германия, Словакия, Австрия, 
они обязаны работать. Добивать-
ся своего за счет качества. И они 
умеют это делать. И мы должны. 

Наставник сборной России Илья 
Воробьев сказал, что мы все еще 
пожинаем плоды лихих 90-х…

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это его мнение. 
Прошло достаточно времени, 
чтобы взяться за ум и внедрять 
новое.

Как вы считаете, Воробьев под-
ходящая кандидатура для того, 
чтобы дальше работать с нацио-
нальной командой?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Илья — из хоккей-
ной семьи. В 1993 году мы вме-
сте с его отцом Петром Ильичом 
добивались первой для России 
победы на чемпионате мира. 
Это уникальный профессионал 
со своим стилем, жизненной и 
хоккейной философией. Сын по-
шел по стопам отца. При доста-
точно молодом возрасте он уже 
имеет опыт клубной работы. А 
сейчас пришло время стать 
главным в сборной. Нужно про-
явить терпение, дать ему воз-
можность работать. Видно, что 
команда играла интересно, зре-
лищно, с хорошим качеством. 
На мой взгляд, Илья — хороший 
тренер. Не вижу повода для ша-
раханий.

Закрывая тему сборной. Ваше 
отношение к базовым клубам 
национальной команды в КХЛ?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Я против, но это 
было общее, коллегиальное ре-
шение всей лиги. А лигой управ-
ляют клубы, которые видят стра-
тегию развития. Это дало резуль-
тат, да, все хорошо. Дальше я бы 
не стал. Но это дело руководства.

Кроме Швейцарии кто-то еще 
вас удивил или впечатлил на 
этом чемпионате мира?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Канадцы. После 
матча с нашими они как-то взяли 
и сдулись.

Шведы так уверенно выиграли 
турнир только за счет звездного 
состава?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: За счет качества. 
Шведы есть шведы. Когда они 
входят в зону, с ними сложно. У 
них отличное движение, кару-
сель, которую мы в свое время 
устраивали. Они могут закру-
жить соперника и создать массу 
моментов. Обученные ребята.

Многие остались недовольны су-
действом…
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Я поддерживаю ар-
битров. Мне кажется, на турнире 
было хорошее, профессиональ-
ное, корректное судейство.

Фол Капризова в овертайме с ка-
надцами, значит, был?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Вот скажите, пра-
вилами разрешено задерживать 

соперника? Нет. Почему нам 
должно быть разрешено? Важно 
сделать так, чтобы у судей не 
было претензий. Канадцы так и 
делали. Например, в том момен-
те, где Паша Дацюк должен был 
убежать, а они его на какую-то 
секунду тормознули, и придрать-
ся было не к чему. Хоккей — это 
искусство и театр. А что касается 
Капризова, мне показали раска-
дровку: нарушение там очевид-
ное. Просто в эти минуты игроки 
должны сами понимать, что цена 
ошибки, удаления возрастает. Я 
бы искал причины нашего пора-
жения в другом.

Канадцы жаловались, что в полу-
финале их засуживали, потому 
что руководство ИИХФ швей-
царское…
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это разговоры для 
бедных. Вы только вдумайтесь: 
канадцы жалуются, что швейцар-
цев не удаляют. В каком мире мы 
живем?

Чемпионат мира впервые про-
шел в Дании. Как вы относитесь 
к практике отдавать турниры та-
кого уровня нехоккейным стра-
нам?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Кстати, датчане 
уже в элите. Они неплохо играют. 
Ну а мы должны развивать хок-
кей, иначе эту землю заберут 
другие виды спорта.

На групповом этапе россияне (в 
светлом) обыграли будущих сере-
бряных призеров ЧМ-2018.

Вячеслав Фетисов вместе с друзьями готовится провести уникальный хоккейный матч возле Северного полюса.

Акцент

 Вячеслав Быков: Воробьеву 
надо дать время в сборной. 
Не вижу повода для шараханий

Диего Марадона 
подписал 
с брестским 
«Динамо» 
трехлетний 
контракт.

НОВОСТИ

Роналду стал
самым 
известным
спортсменом
мира

ВСЕ ЗНАЮТ
КРИШТИАНУ

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ мадридского «Ре-
ала» Криштиану Роналду при-
знан самым популярным спор-
тсменом мира по версии ESPN. В 
тройку также попали баскетбо-
лист «Кливленда» Леброн Джей-
мс и лидер «Барселоны» арген-
тинец Лионель Месси. 

Рейтинг составлен с учетом 
рекламных контрактов, подпис-
чиков в социальных сетях и пои-
сковых запросов. Основным 
преимуществом Роналду по 
сравнению с конкурентами ста-
ло количество подписчиков в 
соцсетях — 121,7 миллиона. До-
ход португальца от рекламы со-
ставил 40 миллионов долларов. 

В топ-10 списка вошли фут-
болист Неймар, теннисисты 
Роджер Федерер и Рафаэль На-
даль, баскетболисты Стефен 
Карри и Кевин Дюрэнт и голь-
фисты Тайгер Вудс с Филом Ми-
кельсоном. 

Единственной россиянкой, 
попавшей в этот рейтинг, стала 
теннисистка Мария Шарапова. 
Она заняла 21-е место. 

Глушаков 
может стать 
экспертом 
«Матч ТВ» 
на чемпионате 
мира 

МИКРОФОН 
ВМЕСТО МЯЧА

Сергей Сокольский

КАПИТАН московского «Спар-
така» Денис Глушаков может 
провести предстоящий чемпио-
нат мира по футболу в качестве 
эксперта «Матч ТВ».

Как сообщается на сайте теле-
канала, это произойдет в том 
случае, если Глушаков не попа-
дет в итоговую заявку сборной 
России на ЧМ-2018. На данный 
момент полузащитник входит в 
дополнительный список, футбо-
листы из которого могут войти в 
основной лишь при форс-мажор-
ных обстоятельствах.

Помимо Глушакова в студии 
«Матч ТВ» будут работать из-
вестные отечественные экс-фут-
болисты и тренеры, среди кото-
рых Александр Кержаков, Рашид 
Рахимов, Дмитрий Черышев, 
Александр Глеб и Сергей Семак .

Также по ходу мирового пер-
венства планируется привлекать 
мировых звезд, таких как Паоло 
Мальдини, Франческо Тотти, 
Эрик Абидаль, Венсан Кандела, и 
многих других.

Шарапова 
примет 
участие 
в Уимблдоне

ВЕРНЕТСЯ
НА ТРАВУ 

Артур Нанян

СТАЛ известен список тенни-
систок, которые примут учас-
тие в женском одиночном раз-
ряде Уимблдона. Об этом сооб-
щает официальный сайт тур-
нира, который пройдет со 2 по 
15 июля. 

От России на Уимблдоне вы-
ступят восемь спортсменок: 
чемпионка соревнований в 
Лондоне в 2004 году Мария Ша-
рапова, Дарья Касаткина, Анас-
тасия Павлюченкова, Екатери-
на Макарова, Светлана Кузне-
цова, Елена Веснина, Наталья 
Вихлянцева и Екатерина Алек-
сандрова. Третьей в списке за-
пасных будет Анна Блинкова. 

Отметим, что одна из лучших 
теннисисток современности Се-
рена Уильямс сможет выступить 
на турнире. Американка попала 
в список участниц на основе спе-
циального рейтинга, который 
позволяет спортсменкам, вы-
бывшим на продолжительный 
срок по состоянию здоровья, 
сыграть в некоторых соревнова-
ниях после возвращения. Уиль-
ямс пропустила весь прошлый 
сезон из-за беременности и ро-
ждения дочери.
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КСТАТИ
Накануне в Государственной Думе начала работу выставка, посвящен-
ная 60-летнему юбилею Вячеслава Фетисова. На ней представлена ле-
топись достижений спортсмена, а именно — более семидесяти титу-
лов.
На стенды выставили настоящие реликвии: редкие, архивные фотог-
рафии, видеокадры, награды и образцы спортивной формы с автогра-
фами знаменитых игроков из личной коллекции двукратного олимпий-
ского чемпиона.
«Впервые я выставил экспонаты, которые до этого никто и никогда не 
видел. Это, собственно, часть той спортивной коллекции, которую 
мне посчастливилось завоевать со своими друзьями. Мне кажется, это 
очень важно. Помимо того, чтобы слышать, читать об этом, но еще и 
увидеть воочию. Потому что увиденное впечатляет», — сообщил Фети-
сов журналистам.
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Дата В день рождения поэта по «Бродским адресам» Стокгольма нашего корреспондента ведет его друг, 
доцент Стокгольмского университета, писатель Бенгт Янгфельдт

Свет

Юрий Лепский

Случай в Тильской галерее
О том, что произошло в Тиль-

ской галерее, я знаю из книги 
Бенгта Янгфельдта о Бродском. 
26 августа 1988 года директор 
этого знаменитого музея Ульф 
Линде встречал приглашенных 
им гостей: Иосифа Бродского, к 
которому относился с неизмен-
ным почитанием, и друга поэта — 
известного переводчика и слави-
ста Бенгта Янгфельдта. В про-
грамму посещения музея входи-
ло ознакомление с экспозицией 
и ужин на первом этаже галереи, 
где, собственно, и обитал госпо-
дин Линде с женой.

Бродский оценил высокое ка-
чество коллекции, собранной в 
галерее, быстро и точно реагиро-
вал на понравившиеся ему кар-
тины. Так они прошли все залы 
музея и наконец поднялись в так 
называемую башню, где были со-
браны работы Мунка, а в центре 
перед окном находилась пода-
ренная когда-то основателю гале-
реи Эрнсту Тилю посмертная ма-
ска Ницше. Бродский быстро ос-

мотрел графические листы Мун-
ка, на минуту задержался у ма-
ски и подошел к окну. Взглянул в 
окно и замер, просто застыл, не в 
силах оторвать взгляд от того, 
что было перед ним. Жена Линде 
пыталась напомнить ему, что 
ужин готов и стол накрыт… Он не 
реагировал на эти напоминания, 
словно даже не слышал того, что 
ему говорили. Когда он, наконец, 
очнулся, то быстро в последний 
раз взглянул в окно, кивнул, со-
глашаясь с чем-то внутри себя, и 
повернулся к друзьям. Дальше 
был спуск на основной этаж и 
ужин. Всё.

После того как я узнал об этом 
странном эпизоде, предметом 
моего навязчивого интереса ста-
ло только одно: что было там, за 
окном, что он увидел, что заста-
вило его неотрывно смотреть, за-
быв обо всем на свете? Конечно 
же, я спросил об этом у Янгфель-
дта. Он ответил, что ничего осо-
бенного за окном не происходи-
ло: обычный северный пейзаж с 
низкими облаками, залив с 
островами и белый пароходик, 
медленно плывущий куда-то 
вдаль. «И больше ничего?»— спра-
шивал я. «Больше ничего», — 
честно отвечал Бенгт. Я верил 
ему, но в глубине души мне каза-
лось, что он чего-то не заметил 

тогда, чему-то не придал значе-
ния. Более того, я нахально пола-
гал, что если бы мне удалось 
взглянуть в то окно, то я, конечно 
же, тут же обнаружил бы, что 
именно заинтересовало Бродско-
го, и разгадал бы эту загадку.

Короче говоря, я стал угова-
ривать Янгфельдта наведаться в 
галерею и обязательно поднять-
ся в башню с маской Ницше. Я 
должен был взглянуть в то окно. 
Это стало моим наваждением. И 
вот, спустя некоторое время я по-
лучил от него письмо, в котором 
Бенгт сообщил: ему удалось дого-
вориться, чтобы Тильскую гале-
рею открыли специально для нас 
до того, когда туда придут обыч-
ные посетители. Сбылась мечта 
идиота!

В назначенный час калитка в 
заборе, окаймлявшем здание га-
лереи, отворилась, мы поднялись 
на крыльцо, вошли внутрь и на-
чали осмотр. Точно так же, как 
Бродский с Янгфельдтом и Линде 
тридцать лет назад.

Но только в отличие от них, 
тогдашних, я теперь знал: каки-
ми бы великолепными ни были 
работы на стенах галереи, глав-

ное, на что мне стоило обратить 
внимание — окно в башне с ма-
ской Ницше. И вот мы с Бенгтом 
идем по ступеням лестницы, вхо-
дим в башню с работами Мунка. 
Секунду я постоял у входа, чтобы 
перевести дыхание, и быстро 
взлетел по ступенькам, ведущим 
к широкому окну…

Низкие облака медленно на-
плывали с востока, впереди тем-
нел остров, поросший хвойным 
лесом со светлыми проплешина-
ми песка на южной оконечности, 
слева еще два островка без при-
знаков жизни на них, старый па-
роходик аккуратно и медленно 
огибает ближний остров, у гори-
зонта еще лес, вытянувшийся в 
единую линию, прямо под окном — 
высокий кустарник, пока лишен-
ный листвы… И зыбкий спокой-
ный свет, заливающий эту живую 
картину Тильской галереи. Боль-
ше ничего. Я снова и снова вгляды-
вался в тот унылый пейзаж, но не 
находил нужной подсказки, же-
ланного объяснения тому, что 
произошло здесь тридцать лет на-
зад. Живое полотно Тильской гале-
реи продолжало хранить тайну.

Скорей всего Бенгт почувст-
вовал мое разочарование и попы-
тался объяснить мне то, что ва-
шему покорному слуге следовало 
бы знать заранее.

— Знаете, — говорил Янгф-
ельдт, — что он написал своему ле-
нинградскому другу Якову Горди-
ну после первого приезда в Шве-
цию? Вот послушайте: «Главное — 
водичка и все остальное — знако-
мого цвета и пошиба. Весь город — 
сплошная Петроградская сторо-
на. Пароходики шныряют в шхе-
рах, и тому подобное, и тому по-
добное…». Он сам рассказывал 
мне: «Это то, с чем я вырос, это 
пейзаж детства, это та самая ши-
рота, это та же самая фауна, та же 
самая флора. И диковатым неко-
торым образом я чувствую себя 
здесь абсолютно дома, может 
быть, более дома, чем где бы то ни 
было, чем в Ленинграде, чем в 
Нью-Йорке или в Англии, я уже не 

знаю где… Это просто, как бы ска-
зать, естественная среда, самая 
известная среда, которая извест-
на для меня физически». Одна-
жды в шутку я сказал ему: «Знаю, 
почему вам нравится Швеция. 
Потому что Швеция — это элек-
трификация всей страны минус 
советская власть». Ему понрави-
лось. Но на самом деле Швеция 
была для него не только воспоми-
нанием о детстве, но и лучшим 
его вариантом. Тому же Гордину 
он написал про Швецию: «Ужа-
сно похоже на детство, но не на то, 
которое было, а наоборот». Веро-
ятно, он имел в виду детство, ка-
ким оно могло бы быть. Возмож-
но, это что-то объяснит вам…

Мы возвращались из Тиль-
ской галереи в центр города. Янг-
фельдт был за рулем, и в наши 
планы входило найти любимые 
Стокгольмские местечки Брод-
ского, виртуозно припарковав 
его «Тойоту» где-нибудь побли-
зости.

— Вот, смотрите, — говорил 
Бенгт, — это отель «Рейсен». Пре-
красное место в старом городе на 
берегу залива. Вы же знаете, как 
он любил «водичку». Между про-
чим, именно здесь, в номере это-
го отеля он работал над своей 
знаменитой «Набережной Неис-
целимых».

Вот самый центр старого го-
рода — здание Шведской акаде-
мии. Здесь он прочитал нобелев-
скую лекцию. Он писал ее еще в 
Нью-Йорке, приклеивая один ис-
писанный листок к другому, так 
что получился внушительный 
рулон текста. Там же, в Нью-Йор-
ке текст был переведен на ан-
глийский, не без участия самого 
Иосифа. Таким образом, уже в 

Стокгольме в его карманах было 
два текста нобелевской лекции: 
на русском и на английском. До 
последней секунды он не мог 
принять решения, на каком язы-
ке читать эту лекцию. И уже вы-
ходя к микрофону, вынул из кар-
мана русский текст.

Вот концертный зал. Здесь 
Иосиф получил из рук короля 
Швеции все регалии нобелевско-
го лауреата на торжественной 
церемонии. А вот это городская 
ратуша, где вечером того же дня 
был торжественный банкет. В 
конце вечера он произносил 
краткую благодарственную 
речь. Между прочим именно 
здесь, в ратуше, некоторое время 
спустя, первого сентября 1990 
года, Иосиф венчался с Марией 
Соццани, ставшей его женой и 
родившей ему дочь Анну. А вот 
там, видите корабль на другом 
берегу? На самом деле это отель 
«Мэларгроттнинген». И там он 
тоже жил в крошечной каюте, 

зато с водичкой прямо за окном. 
Правда, денег ему хватило толь-
ко на две недели. Тем не менее он 
написал здесь «Вертумн», посвя-
щенное, как известно, его ита-
льянскому другу и переводчику 
Джованни Бутафаве.

Так, не торопясь, мы подъе-
хали к площади Карлаплан в 
центре города. И Бенгт продол-
жил свой рассказ. Вот два сосед-
них дома, в которых Иосиф в 
разное время снимал квартиры. 
В одном из домов квартира была 
просторной, но он выбрал ма-
ленькую комнатку для прислу-
ги. Во-первых, он не любил в ин-
терьерах большие пространст-
ва, предпочитал что-то похожее 
на свою комнатку в ленинград-

ской квартире на перекрестке 
улиц Пестеля и Литейного. К 
тому же в маленькой комнатке 
он обнаружил телевизор. А во 
время чемпионата мира по фут-
болу этот предмет оказался для 
него более чем кстати. Он, меж-
ду прочим, любил футбол, даже 
играл мальчишкой, но из-за 
больного сердца не мог много 
бегать. Словом, он выбрал ком-
натку для прислуги и был этим 
обстоятельством чрезвычайно 
доволен.

А вот в следующем доме квар-
тира была однокомнатной и с мо-
дернистской живописью на сте-
нах, чего Бродский на дух не пе-
реносил. Я думал, что это обстоя-
тельство выведет его из себя, но 
всё как-то обошлось. Он жил тут 
месяц и написал пьесу «Демокра-
тия!».

Вообще, он приезжал в Шве-
цию работать. Как правило ле-
том, поскольку в это время года в 
Нью-Йорке стояла невыносимая 

жара, в его любимой Италии 
тоже. А для него — человека с 
больным сердцем — нужен был 
более прохладный, комфортный 
климат. Он любил жить в Сток-
гольме, но иногда снимал дачи на 
островах. 

— Бенгт, ясно, что для Бродско-
го тут слишком многое напомина-
ло родной Ленинград. Может 
быть, где-то здесь лежит разгадка 
того, что произошло в башенной 
комнате Тильской галереи. Но я 
хочу спросить вас о том, почему 
при этой тоске по родному городу, 
он так и не приехал в Ленинград, а 
потом в Петербург? У каждого, 
кого я спрашивал об этом, есть 
свои версии ответа. А какова 
ваша?

— Думаю, что на ваш вопрос 
существует множество ответов, 
и все, наверное, правильные. И 
все же, как мне кажется, он не 
приехал, поскольку не хотел 
быть туристом у себя на родине. 
Не хотел, чтобы его чествовали 
люди, к которым он не испыты-
вал ни привязанности, ни ува-
жения. И потом главное — здоро-
вье. Думаю, он по-настоящему 
боялся, что сердце его не выдер-
жит — даже радостных встреч с 
друзьями. 

— Его нет уже больше двадцати 
лет. Можно ли сказать, что вам не 
хватает Бродского?

— Да, да, да. Знаете, есть люди, 
которых забываешь на другой 
день после знакомства. А Иосиф в 
этом смысле был человек удиви-
тельный, особенный. Помимо его 
стихов это было совершенно за-
мечательное живое существо. Он 
был из тех людей, которые рас-
пространяют вокруг себя неви-
димую, но ощутимую энергию. 

Когда он входил в комнату, что-то 
менялось в атмосфере, и все это 
чувствовали, и все понимали, что 
это зависит от него, от Иосифа 
Бродского.

— Если бы вы знали номер его 
нынешнего телефона и могли бы 
ему позвонить, что бы вы ему 
сказали?

— Ну, что-нибудь такое: Ио-
сиф, заходите, выпьем вашей 
любимой шведской водки и по-
говорим…

Пароход на Ваксхольм
Мой последний день в Сток-

гольме выдался удивительно те-
плым и солнечным. Рано утром я 
вышел из отеля «Рейсен» и на-
правился к пристани. Это Бенгт 

посоветовал мне не тратить вре-
мя попусту, пойти на пристань 
старых пароходов и купить билет 
не на туристический круиз во-
круг Стокгольма, а куда-нибудь 
подальше, чтобы самому увидеть 
знаменитые шхеры, острова, ко-
рабли и лодки. Мне повезло: до 
отправления старого пароходика 
на Ваксхольм оставалось каких-
то десять минут. Я поспешил на 
борт и занял место на открытой 
палубе. Вскоре пароходик три-
жды прогудел и отвалил от при-
стани. А еще через полчаса исчез-
ла роскошная панорама Сток-
гольма и наше суденышко вышло 
на ветреный простор Балтики.

Я по-прежнему стоял на носу у 
правого борта и с любопытством 
смотрел на проплывающие мимо 
маленькие островки с крошеч-
ными аккуратными домиками и 
игрушечными причалами. В ка-
кой-то момент мы обогнули один 
из таких островков и пошли 
вдоль довольно долгой береговой 

линии с густым ельником и узкой 
дорожкой,  поднимавшейся 
вверх, к пригорку с выступавши-
ми наружу скальными породами. 
Эти скалы, поросшие кустами и 
ельником, эта дорога, неторо-
пливо поднимавшаяся вверх, ма-
ленькая машинка, ползущая к 
вершине пригорка… Я смотрел и 
думал: где-то я уже видел всё это. 
Где? 

И тут случилось вот что. Два 
низких внушительных облака, 
прилетевших бог весть откуда, на 
несколько секунд закрыли сол-
нце. И мгновенно свет изменил-
ся, стал мерцающим, пасмур-
ным, тихим и грустным. В этом 
новом свете берег, мимо которо-
го мы проплывали, был мгновен-

но мною узнан. Тело мое с рука-
ми, вцепившимися в кромку бор-
та, по-прежнему оставалось не-
подвижным и даже застывшим, 
но сам я был уже далеко-далеко, 
за многие тысячи километров от 
этого пароходика, там, за Ураль-
ским хребтом, неподалеку от го-
рода, где родился, где мальчиш-
кой вместе с мамой и папой под-
нимался по знакомой дороге с ча-
стым ельником на выступивших 
скалах под свинцовым тяжелым 
небом.

Теперь я знаю: чтобы со ско-
ростью света переместиться в 
прошлое, надо научиться быть в 
состоянии отрешенности и пол-
ного покоя, или, как писал Бора-
тынский, — «высокого равноду-
шия». Ибо только обретение по-
коя дает право обрести время и 
скорость света. И тогда все уси-
лия вернуть человека оттуда 
(даже для вкусного застолья) — 
тщетны. Оттуда возвращаются 
только сами.

Башня Стокгольмской ратуши.Эта картинка в Тильской галерее наверняка напомнила ему Ленинград.

Отель «Рейсен», где он писал «Набережную Неисцелимых».
В этом доме он жил, выбрав ком-
нату для прислуги.

Двери Академии, где он прочел свою нобелев-
скую лекцию.

В концертном зале Стокгольма ему вручили 
регалии лауреата. Он любил гулять инкогнито по старому городу.

Акцент

 Я сказал бы ему: 
«Иосиф, заходите, выпьем 
вашей любимой шведской 
водки и поговорим»

Та самая комната, с посмертной маской Ницше у окна. Бенгт смотрел на этот пейзаж как тридцать лет назад.Вот что оказалось за окном.
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